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Los felinos superaron al Necaxa en la fecha 16 del Torneo 
de Clausura, logrando calificar de manera directa a la 

Liguilla del futbol mexicano
1/DEPORTIVO

Tigres golea 5-2 y amarran la fase final 

El mandatario observó los avances en construcción de la carretera oaxaqueña.

Encabezará la ceremonia del aniversario de la defensa del puerto de Veracruz.

Supervisa AMLO avances
en Oaxaca y Guerrero

EL UNIVERSAL.-                                 

El presidente Andrés Manuel López
Obrador informó que este sábado supervi-
só la construcción de túneles, puentes y
viaductos de la carretera Oaxaca-
Tehuantepec, así como caminos artesana-
les en ese estado y en Guerrero.

En su cuenta de X, el jefe del Ejecutivo
federal difundió un video de la supervi-
sión aérea que realizó a bordo de un heli-
cóptero de la Fuerza Aérea Mexicana
(FAM).

"Supervisamos la construcción de
túneles, puentes y viaductos de la carrete-
ra Oaxaca-Tehuantepec, así como cami-
nos artesanales en este estado y en
Guerrero", escribió en la red social.

Mañana domingo, el presidente López
Obrador viajará a Veracruz, Veracruz,
para encabezar la ceremonia del aniversa-
rio de la defensa del puerto ante la inva-

sión estadounidense ocurrida el 21 de
abril de 1914.

"Vamos a una gira que incluye
Guerrero, Oaxaca y Veracruz, porque el
21 de abril se recuerda que, de manera
abusiva, prepotente, nos invadieron los
estadounidenses, invadieron el puerto de
Veracruz. 

Entonces, eso no se olvida, no debe de
olvidarse, porque nosotros somos un país
libre, independiente, soberano. Entonces,
vamos a estar con los marinos, vamos a
tener una ceremonia con la Secretaría de
Marina, con la Armada de México", dijo
este viernes en su conferencia matutina.

Trabajos de Construcción 
en Mitla-Tehuantepec

Con la presencia del secretario de
Comunicaciones y Transportes, Ing. Civil
Jorge Arganis Díaz-Leal, se han presenta-
do avances en la construcción de la carre-

tera Mitla-Tehuantepec II, una vialidad
que se localiza al oriente de la ciudad
oaxaqueña y conectará la capital del esta-
do con el Istmo, formando parte crucial de
la carretera Oaxaca-Istmo de
Tehuantepec.

El subsecretario de Infraestructura,
Jorge Nuño Lara, resaltó los numerosos
beneficios que esta nueva carretera apor-
tará a la región.

Como la mejora de la comunicación
regional, que facilitará una comunicación
más fluida y eficiente entre el Istmo de
Tehuantepec y los estados colindantes de
Chiapas y Veracruz, así como con la zona
Mixe.

A su vez, tendrá una reducción de
tiempos de recorrido, ya que se anticipa
una notable disminución en los tiempos
de viaje desde la ciudad de Oaxaca, redu-
ciendo significativamente de 4 horas con
30 minutos a solo 2 horas con 30 minutos.

Incremento de Seguridad y Reducción
de Costos serán otra mejora, contribuirá a
mejorar la seguridad para los usuarios, al
tiempo que reducirá los costos operativos
asociados al transporte.

También beneficiará las comunidades
locales, con más de 80 mil habitantes de
13 comunidades serán directamente bene-
ficiados por esta infraestructura, abarcan-
do localidades como San Pablo Villa de
Mitla, San Lorenzo Albarradas y Santa
María Albarradas, entre otras.

La carretera será de tipo A2, con un
ancho de corona de 12 metros que alojará
dos carriles de circulación de 3.5 metros
cada uno y acotamientos de 2.5 metros.

Estas dimensiones permitirán veloci-
dades de proyecto entre 90 a 110 kilóme-
tros por hora durante su trayecto, y se esti-
ma un tránsito diario promedio anual de 3
mil vehículos.

La construcción de la carretera repre-
senta un importante paso adelante en la
infraestructura vial en la región.

Se difundió un video de la supervisión aérea realizada desde un helicópte-

ro de la Fuerza Aérea Mexicana.

EL UNIVERSAL.-                                       

La candidata presidencial del
PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez,
adelantó que en el debate del pró-
ximo 28 de abril será más incisiva
y cuestionante con su adversaria
morenista Claudia Sheinbaum.

La política opositora confió en
que el formato del segundo deba-
te sea más claro y flexible, lo que
le permitirá "ser dueña de mi tiem-
po".

Reveló que no hará caso a sus
asesores, sino a lo que ella sienta
que es lo correcto.

"De repente es muy complica-
do que cada persona te dice una
cosa distinta, está cañón. Uno te
dice, tienes que ser así, otro te
dice, tienes que hacer acá, no ata-
ques al Presidente, ataca a
Claudia, no ataques ni a Claudia ni
al Presidente. ¡Híjole!, está muy
difícil. Entonces yo realmente voy
a hacer lo que yo pienso que debo
de hacer", enfatizó.

"Por supuesto que con este for-
mato pretendo ser mucho más
cuestionante, sabiendo que
Claudia no va a contestar. Va a
mentir y mentir y mentir porque
en su cabeza trae otros números,
en su cabeza trae que México está
mejor que nunca", afirmó.

Xóchitl Gálvez destacó que

uno de sus objetivos del debate
será que Claudia Sheinbaum res-
ponda sus preguntas y no las
evada como ocurrió en el primer
ejercicio.

"La posibilidad de hacerla que
conteste creo que va a ser impor-
tante, aunque anticipo: a ella la
van a entrenar para no contestar,
porque si contesta tendría que
contradecir al Presidente.

"Tendría que reconocer que
hubo incremento de pobreza
extrema. No lo va a hacer nunca,
ella le tiene miedo al Presidente",
aseguró.

Xóchitl Gálvez vestirá un hui-
pil en segundo debate

Dijo que su equipo va a entrar

al ensayo del debate para que
quede claro cómo va a ser el for-
mato y se dijo confiada en que
tendrá un buen desempeño.

"Yo creo que preparada ya
estoy, creo que conozco los temas
porque los he vivido durante
muchos años, el tema económico,
el tema de la pobreza. Claudia no
tiene idea de lo que es Guerrero, la
Montaña", sostuvo.

La candidata de la alianza opo-
sitora reiteró que en el segundo
debate no volverá a vestir traje
sastre y se pondrá ropa más cómo-
da, que podría ser un huipil.

"Eso sí fue un fracaso, me van
a ver con algo más cómodo", ade-
lantó.

Xóchitl Gálvez anticipó un enfoque más incisivo hacia su
contrincante. 

En segundo debate no haré caso a asesores: Xóchitl

EL UNIVERSAL.-                        

"Ya se están corrigiendo [los
errores del debate]", aseguró la
candidata presidencial de
Morena, Claudia Sheinbaum,
sobre las denuncias que ocur-
rieron en el primer encuentro
organizado por el Instituto
Nacional Electoral (INE) entre
sus contendientes, Xóchitl
Gálvez, abanderada de la oposi-
ción, y Jorge Álvarez Máynez,
candidato de Movimiento
Ciudadano.

Mientras tanto, Sheinbaum
aseguró: "Nos va a ir muy bien
[en el segundo debate]", el cual
se realizará este 28 de abril en
las instalaciones en los Estudios
Churubusco, bajo la modalidad
de preguntas recibidas desde
plazas públicas.

"Ya se están corrigiendo, nos
va a ir muy bien. Si, sin duda
[lista]", comentó a pregunta
expresa sobre las inconformi-
dades que denunció del primer
debate y si está preparada para
el mismo.

Cabe mencionar que Morena
expresó al INE inconformidades
del primer debate, entre ellas la
bolsa de tiempo y exposiciones
de las propuestas.

Sin embargo, en un mitin
ante diversos reclamos de la
falta de servicios médicos, la
candidata presidencial de la
coalición Sigamos Haciendo
Historia, Claudia Sheinbaum, se
comprometió a fortalecer todos
los centros de salud por más
apartados que se encuentren e
implementar las farmacias del
bienestar.

"¿Cómo están los centros de
salud aquí en cada pueblo?
¿Bien? ¿Qué les falta? Médicos,
enfermeros, enfermeras,
equipamiento, medicamentos,
ya el gobernador firmó con el
presidente Andrés Manuel
López Obrador para que entre a
Chiapas el nuevo sistema de
salud que se llama IMSS-
Bienestar, quiere decir que
todos los centros de salud tienen
que tener todo", mencionó la
abanderada presidencial de
Morena.

Agregó: "Ahora que llegue
Eduardo Ramírez Aguilar al
gobierno de Chiapas nos vamos
a poner de acuerdo para fortale-
cer todos los centros de salud
del pueblo de Chiapas por más
apartados que estén".

Durante su gira de este sába-
do, la candidata presidencial fue

detenida por pobladores en
diversos municipios de Chiapas
para hacerle peticiones, así
como brindar su apoyo.

En municipios como Salto de
Agua, Campanario, El Limar,
Tila, Ocosingo, entre otros, fue
interceptada por grupos de per-
sonas que lanzan consignas de
"¡presidenta!", y llevan cartuli-
nas de apoyo a ella y al candida-
to a la gubernatura Eduardo
Ramírez.

También hubo pancartas con-
tra el Partido Verde Ecologista
de México: "¡Claudia! El Verde
no es aliado, es plaga disfraza-
do".

Asegura Sheinbaum que le
va a ir muy bien en el debate

Expresó optimismo sobre el
desempeño en el próximo
debate presidencial.

EL UNIVERSAL.-                            

Dado que cuenta con el derecho fun-
damental de acceder a los mecanismos
alternativos de solución de controver-
sias en materia penal, un Tribunal
Colegiado dio luz verde al exdirector de
Pemex, Emilio Lozoya Austin, para que
busque nuevamente un acuerdo repara-
torio en el caso Agronitrogenados, en el
que está acusado de lavado de dinero.

Por unanimidad, el Cuarto Tribunal
Colegiado en Materia Penal del Primer
Circuito modificó la suspensión provi-
sional que un Tribunal de Apelación le
concedió a Lozoya Austin a principios
de abril derivado del amparo que inter-
puso para efecto de suspender le reaper-
tura del proceso penal.

Por lo que los magistrados del
Cuarto Tribunal modificaron la suspen-
sión mencionada para el efecto de que
Lozoya pueda seguir buscando un
acuerdo reparatorio, "con la condicio-
nante de que el juez de control no puede
emitir alguna determinación en la que
autorice la conclusión definitiva del
proceso a través de esa vía, ni puede
emitir juicio definitivo sobre la acción o
la responsabilidad penal de dicho impe-
trante".

Y para que "continúe con la audien-
cia intermedia por lo que al peticionario
de amparo se refiere, hasta antes del
dictado del auto de apertura a juicio
oral, a fin de que se pueda resolver la
continuación del proceso por la vía
ordinaria, o bien, por la alternativa".

Dan luz verde a Lozoya para buscar acuerdo reparatorio

El órgano jurisdiccional rechazó
cancelar la audiencia programada
para el 8 de mayo.

Debate de candidatos al
Senado será el 12 de mayo

Pierde Rayados ante el León
2-0 y le coquetean el play-in

Aprueba EU paquete de ayuda
a Ucrania e Israel

Fans se visten de novia para 
el concierto de Madonna



un año de que la Corte
Interamericana de
Derechos Humanos
ordenara a México
modificar su marco nor-
mativo para eliminar la

prisión preventiva oficiosa (PPO), la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) se propone discutir la
eliminación de esta figura del artículo
19 constitucional, y a ordenar su
inaplicabilidad.
En respuesta a ello, el Gabinete de
Seguridad del Gobierno de México
envió una carta a la presidenta de la
Suprema Corte, adelantándose a la dis-
cusión, para manifestar su desacuerdo
con el proyecto que podría acabar con
la PPO, incitándola además a
incumplir con lo dictado por el tri-
bunal regional. Asimismo, la secre-
taria de Gobernación salió a manifes-
tar en la Mañanera una preocupación
con tono de amenaza: de aprobarse el
proyecto, más de 68 mil delincuentes
saldrían de prisión, amenazando la paz
y la seguridad nacionales.
Además de no ser cierto que se liber-
aría automáticamente a las personas
que se encuentren en ese supuesto,
tampoco se explica que no se trata
solamente de personas acusadas de
homicidio, secuestro, violación y nar-
cotráfico, como lo han sugerido, sino
de acusados de robo de casa
habitación, robo a transporte de carga,
en materia de hidrocarburos y una
larga lista de delitos que han sido
incorporados al catálogo que amerita
prisión preventiva oficiosa, sin que se
haya invertido más recursos en ver-
daderas políticas de reinserción social
y en la mejora del sistema penitencia-
rio. Pareciera que se trata solo de satu-
rar las cárceles sin ningún plan ulteri-
or. El 47% de las prisiones tienen
sobrepoblación, albergando casi 14

mil personas por encima de su capaci-
dad.
Sorprende la preocupación e impli-
cación del Ejecutivo en el tema, como
si la estrategia de seguridad de nuestro
país se basara principalmente en el
encarcelamiento automático de pre-
suntos responsables, y como si fuera
justificable la violación de los dere-
chos humanos de unos para proteger
los de otros. Lo que realmente debería
preocupar y ocupar al gobierno son
estrategias de prevención social del
delito para que menos gente esté dis-
puesta a cometer este tipo de actos, o
la seguridad en las calles, o contar con
mayor capacidad de investigación,
inteligencia y operación, menos
impunidad y mayor justicia para las
víctimas. Debería enfocarse también
en fortalecer el sistema de procuración
e impartición de justicia, pues
Ministerios Públicos, peritos, policías
y jueces están rebasados en sus fun-
ciones.
El problema radica en que esta figura
lejos de utilizarse de manera excep-
cional se ha convertido en la regla. La
sentencia de la Corte Interamericana
se da respecto al caso de Daniel García
y Reyes Alpízar, quienes fueron man-
tenidos en prisión preventiva durante
17 años, violándose sus garantías judi-
ciales y su derecho a la libertad per-
sonal. Como ellos, hoy día 88 mil per-
sonas están en prisión sin que real-
mente sepamos sin son o no culpables
de lo que se les acusa.
No es posible que ante la saturación
del sistema de justicia, se considere al
encarcelamiento instantáneo de per-
sonas no sentenciadas como un
mecanismo válido y apropiado. No
solamente no resuelve el problema,
sino que viola derechos humanos y
actúa como una pena anticipada.
Es paradójico que al mismo tiempo
que se interviene frente al poder

Judicial para defender la prisión pre-
ventiva oficiosa, se haya aprobado en
el Senado una reforma a la Ley de
Amnistía para dar al Presidente facul-
tades para liberar de manera directa a
privados de la libertad a cambio de
información que ayude a esclarecer

delitos. Esta contradicción pone en
evidencia que la prioridad no es el
respeto a las víctimas, o el derecho a la
libertad personal, sino el poder actuar
discrecionalmente y por encima de los
límites democráticos que impone la
separación de poderes.

a salvaje irrupción de la policía
ecuatoriana en la embajada de
México en Quito para arrestar
al exvicepresidente ecuatori-
ano Jorge Glas ha puesto la
lupa internacional al presidente

de Ecuador, Daniel Noboa.
El mandatario, de 36 años de edad, nació

en 1987, en Miami. Es el presidente más
joven de toda Latinoamérica. Se recibió en
Administración de Negocios y posee
maestrías de universidades de prestigio
como Harvard y George Washington. Sin
embargo, como dicen, en algunos casos los
postgrados no siempre quitan lo pendejo.

Su influencia en el ámbito empresarial y
político se debe a su familia. Daniel es nieto
de Luis Noboa Naranjo, un destacado
empresario ecuatoriano, e hijo de Álvaro
Noboa, reconocido como el hombre más
rico de Ecuador, quien ha participado sin
éxito en cinco elecciones presidenciales.

Aunque la edad y la madurez no aseguran
eficacia, la juventud tampoco garantiza
innovación. Su falta de experiencia en car-
gos públicos de alto nivel se evidenció
durante una entrevista para SBS News,
(Special Broadcasting Service de Australia),
en la que aseguró no tener arrepentimientos
sobre su decisión, argumentando que su gob-
ierno estaba "en el lado correcto de la histo-
ria".

Según él, la violación a la soberanía mex-
icana fue necesaria para hacer cumplir la ley
y evitar una posible fuga de Glas, quien ya
había sido condenado en su país, por supues-
ta corrupción. (Glass pidió protección a
México pues se dijo perseguido político).

Su falta de arrepentimiento, quizás
porque no dimensiona lo que hizo, y la
dureza en sus acciones implican una postura
que puede resonar positivamente entre cier-
tos sectores internos que buscan mano dura
contra la corrupción y la impunidad, pero
también resultan autoritarias.

El presidente López Obrador condenó el
asalto y rompió las relaciones diplomáticas
entre los dos países. Describió el evento
como una "violación flagrante a nuestra
soberanía, al derecho de asilo y a las normas
y leyes internacionales".

Ni Pinochet, ni Maduro, ni ningún otro
dictador en Latinoamérica se habían atrevi-
do a tanto. Conocieron sus límites y dimen-
sionaron el riesgo que significa atraer el rec-
hazo unánime de la comunidad interna-
cional.

Incluso el gobierno ruso, que actualmente
está invadiendo a un país entero, condenó
los hechos.

Entonces, ¿qué le pasó a este joven pres-
idente? ¿Cuál es el riesgo calculado de
Noboa que los demás no vemos? ¿O será
simplemente que su inexperiencia y frivoli-
dad lo están evidenciando?

En la misma entrevista y al ser cuestiona-
do sobre su plan para resolver esta crisis
diplomática, el presidente Noboa dijo: “Voy
a invitar al presidente Obrador a comer un
ceviche y probablemente podamos comer
unos tacos juntos y podamos platicar".

En un contexto donde Ecuador enfrenta
desafíos internos significativos, incluyendo
problemas de seguridad y una economía que
necesita estabilidad, no parece que la diplo-
macia culinaria sea la solución.

Para Ecuador, este no parece ser el
momento adecuado para adoptar posturas
bravuconas o medidas impulsivas.

Pero si insiste en su actitud irreflexiva y
desparpajada, quizás reunirse con Samuel
García o con Máynez, para comer cacahu-
ates y echarse unas caguamas, le sea útil.

Hasta la estupidez tiene un límite.
Alguien debería decírselo.

En cuanto al nuestro, no le sobraría un
poco de mesura para evitar meterse en lo que
no le importa, aunque supuestamente esté de
por medio nuestra histórica hospitalidad.

Monitor republicano
¡Qué pena ver en el lodazal al exministro

presidente de la Corte!
Si confesarse “swiftie” tuvo gracia, su

nueva circunstancia ya no.
anarciae@yahoo.com

e las elecciones estatales
que se definirán el 2 de
junio, la de Yucatán es
una de las que aparecen
más apretadas en las
encuestas. Aunque la

mayoría de los sondeos hasta ahora dan
una ventaja a Renan Barrera, el candida-
to de la alianza PAN-PRI-Nueva
Alianza, y en un segundo lugar no tan
lejano aparece el candidato de Morena-
PVEM-PT, Joaquín “Huacho” Díaz
Mena, las diferencias entre uno y otro
varían entre los 7 y los 5 puntos, lo que
hace prever un desenlace cerrado de
estas elecciones en las que se pone en
juego el dominio panista en la entidad
peninsular, ante el embate de Morena,
que busca arrebatar el control del estado.

Los números a un mes y 10 días de la
elección, y el hecho que se trate de un
bastión histórico para el PAN, hacen que
la disputa por la gubernatura se esté
recrudeciendo y que si bien el partido
gobernante afirma que mantiene su ven-
taja, desde la 4T y particularmente desde
la campaña presidencial de Claudia
Sheinbaum, se ha declarado a Yucatán
como una “entidad prioritaria” entre los
objetivos y metas de Morena en esta
elección. Y es que con un candidato
como “Huacho” Díaz que es panista de
origen y de militancia reciente en el
morenismo, el partido oficialista busca
en la entidad yucateca dar un “golpe de
efecto” y terminar de dominar todo la
región sureste del país, en donde
Yucatán es el único estado que aún no
gobiernan.

Mientras Renan Barrera saltó a la
candidatura a gobernador desde una
gestión exitosa de 6 años en la alcaldía
de Mérida, Joaquín “Huacho” Díaz
Mena enfrenta en estos comicios de

2024 su tercer intento por ganar la
gubernatura de Yucatán. Con dos derro-
tas previas en su haber, en 2012 como
candidato del PAN y en 2018 ya como
abanderado de Morena, el candidato de
la 4T se juega en estos comicios la que
podría ser “la vencida” o también su
última oportunidad de intentar ser gob-
ernador de su estado.

Y en medio de la guerra electoral, un
expediente que se encuentra en poder de
esta columna revela y documenta el
crecimiento patrimonial que ha tenido
en los últimos años el candidato Díaz
Mena, cuyos bienes inmobiliarios han
crecido con cada una de sus postula-
ciones a la gubernatura. Y aunque él
perdió en dos ocasiones, el aumento en
sus propiedades lo muestra más bien
como un “ganador” de la política.

De acuerdo con información del
Registro Público de la Propiedad de
Yucatán, difundida una parte ya por EL
UNIVERSAL, “Huacho” se hizo en
2008 de su primera casa de 250 metros
cuadrados, cuando se desempeñaba
como diputado federal por el distrito 1
de Yucatán; adquirió esa propiedad en la
Calle 50, Número 195 del
Fraccionamiento 15 de Mayo en Mérida
y la registró con un valor de transacción
de 120 mil pesos; aunque en el mercado
actual la casa tiene un precio de 970 mil
pesos. Por cierto esa propiedad nunca la
declaró ante la Función Pública.

Para el año 2015, cuando seguía en
funciones de diputado y había pasado su
primera campaña fallida como candida-
to a gobernador, Díaz Mena compró por
2 millones de pesos un predio urbano de
448.66 metros cuadrados, ubicado en
Calle 27 Diagonal, Número 340-A,
Manzana 0330, Sección Catastral 25 en
la Colonia San Luis de Mérida, Yucatán,
según consta en el acta del Registro

Público de la Propiedad. El terreno tam-
poco apareció declarado en su momento
y tiene un costo real en el mercado actu-
al de 6 millones de pesos.

Cuando llegó el 2018 y “Huacho”
renunció al PAN para sumarse a Morena
como su candidato a gobernador, su der-
rota ante el panista Mauricio Vila fue
recompensada con el nombramiento
como delegado de Programas del
Bienestar del gobierno federal. Y justo
en esa etapa, según consta en las actas y
documentos del expediente, pudo hac-
erse de tres terrenos rurales en el
municipio de Panabá, en ubicaciones
cercanas a la Asociación Ganadera de
San Felipe, Yucatán, organismo del cual
forma parte el actual candidato. Estos
tres terrenos se nombran como "Rancho
San Joaquín" NP 2060000 NA; locali-
dad "San Ramón" 855208 910000 NA y
“Finca Rústica Cocoyol", los tres con un
precio comercial acumulado mayor a los
10 millones 300 mil pesos.

La bonanza inmobiliaria continuó en
el 2020 para el funcionario federal,
quien adquirió un departamento por un
millón 119 mil 680 pesos, ubicado en la
Calle 31, Número 626, Departamento
01, Condominio “La Ciudadela”,
Manzana 0035, Sección Catastral 32 en
Mérida. Y tres años después, en 2023, ya
en sus últimos meses como coordinador
estatal de los programas del bienestar,
Joaquín Díaz Mena compró otra casa
ubicada en Calle 92, Número 564,
Manzana 663, Sección Catastral 24,
Fraccionamiento Residencial Pensiones
VII Etapa, también en Mérida, con un
costo en el mercado de 2 millones 485
mil pesos. El último inmueble sí fue
incluido en su más reciente declaración
patrimonial, aunque con un valor virtual
de tan sólo 450 mil pesos.

Pero el crecimiento patrimonial del

hoy candidato morenista también
alcanzó a su familia. Según información
que manejan columnistas yucatecos, el
padre y la madre de “Huacho” son
propietarios de varios terrenos rurales
inscritos a precios muy por debajo del
valor catastral y comercial, principal-
mente en los municipios de San Felipe y
Panabá; incluso hay casos de “dona-
ciones de bienes” y otro de adjudica-
ciones a título gratuito. El padre del can-
didato, de nombre Álvaro Jesús Díaz
López, tiene bajo su nombre seis predios
rurales, cuatro de ellos en el municipio
de San Felipe, Yucatán. La madre,
Fanny María Mena Marrufo, aparece
con una adjudicación a título gratuito en
el municipio de San Felipe, y en 2009
adquirió un predio de 37 hectáreas en el
municipio de Panabá, por la supuesta
cantidad de 50 mil pesos.

Juan Pablo Díaz Mena, hermano del
candidato, quien radica en los Estados
Unidos, es el propietario de seis terrenos
en varios municipios de Yucatán; llaman
la atención tres de ellos adquiridos en el
año 2007, cuando compró un predio de
140 metros cuadrados, por el cual pagó
26 mil pesos; otro más de 900 metros
cuadrados en 2 mil 500 pesos, y el ter-
cero, de más de 570 metros cuadrados,
por el que también pagó 2 mil 500
pesos, todos en el municipio de San
Felipe.

Así que el candidato morenista a la
gubernatura tal vez no ha ganado hasta
ahora muchas elecciones, pero sin duda
ha ganado en patrimonio inmobiliario en
estos últimos años. 

Veremos si las tendencias se
mantienen y si, en un final que podría
ser de los más cerrados de las 9 enti-
dades que renuevan gubernaturas,
Yucatán se mantiene blanquiazul o se
pinta de guinda.

urante el sexenio de López
Obrador, el equilibrio entre
poderes se ha visto severa-
mente disminuido. En el caso
del Poder Judicial se trata de
una dinámica perniciosa, mar-

cada por las constantes descalificaciones y
amenazas lanzadas por el presidente en con-
tra de ministros, jueces y de toda acción
judicial que no se ajuste a sus propósitos.

Sin embargo, esta historia no ha sido
igual de estridente todo el tiempo. En el
periodo de Arturo Zaldívar en la presidencia
de la SCJN, los ataques disminuyeron
porque se mostró servil al Ejecutivo. Según
dijo a sus cercanos, “lo hacía para mantener
una relación sana y que no destruyera la
Corte” lo cual, como quedó evidenciado,
resultó ser falso.

Durante su gestión hizo todo para subor-
dinar la Corte al Ejecutivo, dejando de fun-
cionar como un verdadero rector de la
Constitución. Zaldívar optó por obedecer las
órdenes del presidente, por ejemplo, aquél-
las relacionadas con la Guardia Nacional y
la ampliación de la participación de las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad
pública.

Ahora bien, todo indica que su renuncia a
la Corte antes de que finalizara su periodo

de 15 años se debió no solo a que su gestión
ya resultaba irrelevante, debido a que había
perdido legitimidad dentro del Poder
Judicial, sino porque conocía algunas de las
283 denuncias anónimas en su contra
(muchas más que los otros ministros) y le
convenía cobijarse en Morena. Por supuesto,
no se fue con las manos vacías pues acordó
un jugoso retiro, ese que Andrés Manuel
López Obrador ha criticado tanto

Al integrarse de inmediato al equipo de
precampaña de Claudia Sheinbaum, confir-
mó que sus intereses estaban lejos de
defender la Constitución y cerca de Morena.
Sin embargo, por lo filtrado a la prensa en
los últimos días, se tiene la legítima duda si
su afinidad es solo al partido oficialista o
también al dinero.

El pasado 12 de abril, la ministra presi-
dente Norma Piña ordenó admitir una
denuncia anónima en contra del exministro
Zaldívar y varios colabores para su investi-
gación por presuntos actos de corrupción
cometidos entre 2019 y 2022. Según se lee
en la denuncia, durante su gestión existía
una red de negocios personales equiparable
a delincuencia organizada institucionaliza-
da. El o sus personeros intervenían en asun-
tos de interés del gobierno y también para
beneficiarse en sus bolsillos.

La respuesta de Zaldívar fue la esperada,
acusar ser víctima de una persecución políti-

ca orquestada para boicotear a la candidata
Claudia Sheinbaum y decir que todo es men-
tira. 

Sin embargo, pasa por alto que López
Obrador dio la mayor de las evidencias el 21
de febrero de 2024, cuando dijo que le llam-
aban al presidente de la SCJN para que este
a su vez se comunicara con los juzgadores a
fin de que adecuaran resoluciones judiciales
a su voluntad.

En la denuncia aceptada por Norma Piña
se observan muchos casos (y dinero) en los
que al parecer hubo injerencia indebida en
perjuicio de los procesados. 

Este golpe a la impartición de justicia
debería tener consecuencias graves para los
implicados. Lo que es un hecho es que a los
mexicanos nos deben una profunda reforma
al Poder Judicial que no tiene que ver con la
deseada por López Obrador y en la que se
elegirían los jueces por elección popular.
Esto lejos de resolver la corrupción al interi-
or, la agravaría.

Lo que falta por ver, es si el presidente y
su candidata (en caso de ganar) seguirán con
el propósito de encargarle la Reforma
Judicial a Zaldívar, y asumir el desprestigio
público del exministro.

Otra hipótesis es que tarde o temprano le
darán “la estocada de Judas” al exministro,
buscando además a otra persona servil para
subsumir la Corte al Ejecutivo. Ya veremos.

domingo 21 de abril de 2024
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Ciudad de México/El Universal.-
Entre la Lista Nominal de Electores

del Instituto Nacional Electoral (INE)
que se usará el próximo 2 de junio y el
número de personas con 18 años o más
registradas por el Consejo Nacional de
Población (Conapo) hay una diferencia
de 4.7 millones de más.

De acuerdo con un estudio del
demógrafo e investigador de la
UNAM, Héctor Hernández Bringas,
existen 4.7 millones de credenciales
del INE que aún se encuentran activas
de personas que han fallecido en los
últimos 10 años.

En entrevista con EL UNIVERSAL,
Hernández Bringas explica que al
hacer un cruce de datos existen 6.8 mil-
lones más de personas inscritas en el
padrón electoral y 4.7 millones en la
Lista Nominal con respecto a la
población en edad de votar.

Es decir, explica, de acuerdo con el
Conapo hay actualmente 93 millones
423 mil 11 mexicanos mayores de 18
años. Sin embargo, la Lista Nominal
del INE, es decir, quienes podrán votar
el próximo 2 de junio son 98 millones
194 mil 255 ciudadanos y respecto al
padrón electoral hay 100 millones 209
mil 205 personas inscritas.

En la charla revela que eso podría
derivarse de que el órgano electoral no
ha cruzado información con el Registro
Civil en las actas de defunción para dar
de baja identificaciones.

Explica que esas 4.7 millones de
credenciales activas corresponderían a
un porcentaje de los casi 7 millones de
personas, mayores de 18 años, que fal-
lecieron en la última década y que el
Registro Civil y el INE no cruzaron
información y resulta que estarían aún
vigentes.

"Es un tema que puede ser delicado,
porque no es posible que el INE no
tenga actualizado el número de ciu-
dadanos mexicanos que han fallecido y
que tenían credencial vigente, sobre
todo para evitar suspicacias de cara a
las elecciones presidenciales del 2 de
junio", comenta.

Sobre el desfase entre población y
potenciales votantes, indica que "una
inquietud que surge es en torno a si el
padrón y la Lista Nominal se asemejan
o no al tamaño de la población mexi-
cana. Todos los mexicanos a partir de
los 18 años, en principio, debiéramos
ser parte del padrón electoral e ideal-
mente de la Lista Nominal de
Electores. Pero ¿Qué tanto esto se ajus-
ta a la realidad?".

El padrón electoral, de acuerdo con
el INE, es la base de datos que contine
la información de la población que ha
solicitado su credencial para votar y en
la Lista Nominal sólo están aquellos
que tienen su credencial para votar
vigente.

"De acuerdo con cifras al 8 de
febrero de 2024, que estarán muy cerca
de ser las definitivas ya que el registro

ante el INE cerró el 22 de enero,
aunque aún está abierto para votantes
en el extranjero, el padrón electoral
está conformado por 100.2 millones de
mexicanos de 18 años y más, pero sólo
tendremos la posibilidad de ejercer este
derecho 98.2 millones de mexicanos
que poseemos la credencial para votar
vigente, los que aparecemos en la lista
nominal. De ellos, 97.5 millones resi-
den en México", dijo.

Frente a esas cifras, agregó el inves-
tigador del Colegio de México, llama
la atención las cantidades de 100.2 mil-
lones del padrón electoral y 97.5 mil-
lones de la Lista Nominal, no incluyen-
do a votantes en el extranjero, que son
muy superiores a los 93.4 millones de
personas de 18 o más años que existen
en el país según el Consejo Nacional de
Población (Conapo).

"Las diferencias son de 6.8 millones
[respecto al padrón] y 4.7 millones de
personas [respecto a la lista nominal].
Entonces ¡hay más votantes que
población en edad de votar!", advirtió.

"Esta diferencia no puede pasar
inadvertida, ya que el adicional de 6.8
millones o 4.7 millones en el padrón y
en la Lista Nominal es un monto
demográfico considerable: 26 enti-
dades federativas no tienen una canti-
dad de votantes potenciales superior a
4.7 millones", se expone en los avances
de la investigación.

FACTOR DE DESCONFIANZA
En entrevista, el especialista en

Derecho Electoral de la Universidad
La Salle, José Perdomo, afirma que ese
desfase de datos entre una menor
población respecto a la lista y padrón
puede ser un factor de desconfianza
entre los ciudadanos en la transparen-
cia del proceso electoral y ello puede
inhibir el voto.

"Ese dato lo debe conocer bien el
gobierno federal, el INE y los partidos
políticos, y podría ser, incluso,
aprovechado el 2 de junio. Son 4 mil-
lones, no es un tema menor, puede ser
un as guardado en caso de elecciones
cerradas", argumenta.

Subraya que los 4.7 millones de per-
sonas fallecidas cuyas credenciales
están vigentes y explica que cuando
una persona muere, el Registro Civil
tiene que enviar un oficio al Registro
Federal de Electores para que se dé de
baja la credencial.

Sin embargo, detalla que esa infor-
mación no siempre la comparten en
tiempo real el Registro Civil de la
Ciudad de México y los estados con el
INE, en ocasiones no hay coordi-
nación, sumado a la dificultad de tener
actualizado un padrón de casi 100 mil-
lones de personas.

"Puede ser parte de la falta de recur-
sos del INE para actualizar este dato
fundamental de las personas que han
fallecido en los últimos años", denun-
cia.

Cuernavaca, Mor./El Universal.-

El dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado, acusó al INE de man-
tenerse estático ante la queja que pre-
sentaron los representantes de Morena
y el PT contra la oposición, por el
desarrollo de una estrategia digital en
contra del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Dijo que van a insistir ante el INE
para que actúe al respecto y van a
sumar otra queja ante la Unidad
Técnica de Fiscalización, esta vez con-
tra el Frente Amplio Morelos (PRI-
PAN-PRD-RSP) porque, dijo, desde el
extranjero están metiendo también
guerra sucia en las redes contra
Margarita González Saravia, candidata
de la coalición Juntos Seguiremos
Haciendo Historia, "pero nada les fun-
ciona porque vamos ganando", afirmó
en el arranque de campaña de los can-
didatos a la alcaldía de Cuernavaca,
diputaciones locales y federales de este
distrito.

Mario Delgado acompañó a
Alejandra Flores, candidata a presiden-
ta municipal, y a Margarita González
Saravia, contendiente por la gubernatu-
ra y antes del evento afirmó que la
gente ya no cree en la guerra sucia
porque está muy informada.

"Quien hace la guerra sucia piensa
que puede engañar al pueblo, despre-
cian al pueblo, son racistas, y piensan
que el pueblo es tonto, pero toda esa
gente está bien informada, politizada y
sabe que lo único que le conviene es la
Cuarta Transformación", sostuvo.

Por su parte, el senador con licencia,
Sergio "Checo" Pérez resumió los

males de Cuernavaca en esta adminis-
tración, gobernada por el PAN: inse-
guridad, desabasto de agua, deficientes
servicios públicos, corrupción y ausen-
cia de programas sociales.

"Con datos del Sistema Nacional de
Seguridad Pública, en Cuernavaca
pasamos de 33 homicidios violentos
cometidos en los primeros tres meses
del año pasado a 72 en 2024. ¿Por qué
se ha generado este clima de inseguri-
dad en la capital del estado? Porque de
las 111 reuniones de la Mesa Regional

para la Construcción de la Paz que se
han realizado de enero de 2021 a la
fecha, el presidente municipal de
Cuernavaca, José Luis Urióstegui
Salgado, sólo ha acudido a 9 reuniones,
lo que representa menos del 10% de
asistencias", acusó Pérez Flores, aspi-
rante a una diputación local por el dis-
trito de Cuernavaca.

Más adelante la candidata a presi-
denta municipal, Alejandra Flores, ade-
lantó que de ganar la alcaldía dividirá
el municipio en cinco cuadrantes.

Ciudad de México/El Universal.-

Jorge Álvarez Máynez prometió que,
de gobernar México, regulará y legalizará
el mercado de cannabis para que no se
criminalice a los consumidores y se anal-
icen las sustancias para hacer más seguro
su uso.

"Si el hijo de un político fuma mari-
huana, no va a la cárcel. Si el hijo de un
político fuma marihuana va a dar un
amparo, una mordida, un soborno, una
fianza o una palanca y va a salir libre, lo
que es un delito para el sistema de justicia
es ser pobre y es un sistema que tenemos
que enfrentar de una manera distinta.

"Nadie quiere que su hijo se tome dos
litros de alcohol y el alcohol es legal, (…)
nadie quiere que su hijo vapee o fume
tabaco y el tabaco es legal, el cigarro es
legal, la estrategia contra las drogas no
puede ser el prohibicionismo. ¿De qué

sirve que no sea legal si todos sabemos
que lo venden?", cuestionó el candidato
presidencial de Movimiento Ciudadano
(MC).

El exlíder de la bancada naranja
explicó que, de ser legal, la marihuana
podría comercializarse de forma segura
tras ser avalada por autoridades sanitarias
como la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) y habría una política de cobro
de impuestos que permitiría que el gob-
ierno aumente sus recursos para institu-
ciones de salud.

"¿Qué es mejor? Que un joven vaya a
un mostrador a que le den información, le
pidan su credencial de elector y le digan
cuáles son las variedades distintas, cuál
es la cantidad que debe consumir y le den
información o que ese joven salga de su
escuela, se encuentre a un rufián que le

diga: 'Mira, tengo marihuana, pero te
conviene más la piedra o el cristal' y lo
meta a un tobogán de adicciones del que
no pueda salir. No podemos seguir con
ese mismo modelo", dijo desde
Hermosillo, Sonora, donde sostuvo un
encuentro con jóvenes.

En dicho estado asistió al arranque de
campaña de Natalia Rivera por la alcaldía
de Hermosillo, en el que aseguró que,
pese a que se está enfrentando "al poder
del dinero, la corrupción y la vieja políti-
ca", confía en que su proyecto de nación,
enfocado en jóvenes, le ayudará a "cam-
biar la historia de México".

Pidió a los sonorenses estar alerta en
redes sociales de las mejoras que los gob-
iernos de Movimiento Ciudadano están
haciendo en Nuevo León y Jalisco para
duplicar el modelo en Sonora con la elec-
ción de candidatos del partido naranja.

Zihuatanejo, Gro./El Universal.-
La candidata presidencial del PAN,

PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, adelantó
que en el debate del próximo 28 de
abril cuestionará más a su adversaria
morenista Claudia Sheinbaum.
Además, hará lo que considere que es
lo mejor y no lo que le digan sus
asesores.

Entrevistada luego de encabezar un
mitin con más de 4 mil simpatizantes,
confió en que el formato del segundo
debate será más claro y flexible, lo que
le permitirá "ser dueña de mi tiempo".

Reveló que no hará caso a sus
asesores, sino a lo que ella sienta que es
lo correcto.

"De repente es muy complicado que
cada persona te dice una cosa distinta,
está cañón. Uno te dice: 'tienes que ser
así'; otro te dice: 'tienes que hacer acá',
'no ataques al Presidente', 'ataca a
Claudia', 'no ataques ni a Claudia ni al
Presidente'. ¡Híjole!, está muy difícil.
Entonces yo realmente voy a hacer lo
que yo pienso que debo de hacer",
enfatizó.

"Por supuesto que con este formato
pretendo ser mucho más cuestionante,
sabiendo que Claudia no va a contestar.
Va a mentir y mentir y mentir porque
en su cabeza trae otros números, en su
cabeza trae que México está mejor que
nunca", afirmó.

Xóchitl Gálvez destacó que uno de
sus objetivos en el debate será que
Claudia Sheinbaum no evada sus pre-
guntas, como ocurrió en el primer ejer-
cicio.

Dijo que su equipo va a entrar al
ensayo del debate para que quede claro

cómo va a ser el formato y se dijo con-
fiada en que tendrá un buen desem-
peño.

Gálvez Ruiz reveló que el equipo de
la exjefa de Gobierno está exigiendo
que no haya cuestionamientos del
público, "porque le tienen miedo a las
preguntas".

"Ellos a toda costa quieren que estas
preguntas que le incomodaron al
Presidente no existan y están presion-
ando al INE para que las quiten. Yo no.
Yo creo que debe hacer un mix. Dos
preguntas por cada tema, me parece
bien y que nos den ese resto del tiempo
para poder contrastar".

Reiteró que en el segundo debate no
volverá a vestir traje sastre y se pondrá
ropa más cómoda, que podría ser un
huipil.

Antes, en el mitin, frente a unas 4
mil personas, señaló que Claudia
Sheinbaum pretende seguir dándole
obras públicas al Ejército, pero ella lo
va a regresar a sus cuarteles.

La abanderada del PAN, PRI y PRD
puntualizó que el Ejército debe enfo-
carse en lo que le toca, que es la seguri-
dad nacional, porque hoy buena parte
del territorio está en manos de la delin-
cuencia organizada.

Promete legalizar el mercado de cannabis

"Hay más inscritos en lista nominal 
que población en edad de votar"

Existen 4.7 millones de credenciales del INE que aún se encuentran activas
de personas que han fallecido en los últimos 10 años.

Cuestionará más a Claudia en encuentro

Gálvez Ruiz reveló que el equipo de la exjefa de Gobierno está exigiendo que
no haya cuestionamientos del público, "porque le tienen miedo a las pre-
guntas".

Oposición mete guerra sucia 
desde el extranjero: Delgado

"Quien hace la guerra sucia piensa que puede engañar al pueblo, desprecian
al pueblo, son racistas”
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Ciudad de México/El Universal.-

La Iglesia católica de México

instruye a sus sacerdotes a no realizar

cualquier acto que pueda interpretarse

como "una inducción o coacción del

voto" de cara al actual proceso elec-

toral 2024.

Mediante un aviso, la Arquidiócesis

Primada de México pide a sus min-

istros colocar un mensaje que tendrán

que difundir en un lugar visible de las

parroquias y espacios de culto, para

"recordar a todos los fieles católicos su

derecho y obligación de participar en

las elecciones de manera libre, con-

sciente y responsable".

Por tratarse de ministros de culto,

está prohibido para los sacerdotes par-

ticipar en actividades electorales y pro-

mover el voto a favor de algún can-

didato, partido político o coalición, se

informa.

Tampoco pueden participar como

candidatos conservando su ministerio

de culto.

"La elección de los representantes

populares debe llevarse a cabo medi-

ante sufragio universal, libre, secreto y

directo, por lo que, el ciudadano tiene

el derecho de acudir a las urnas a

ejercer su derecho al voto eligiendo la

opción política de su preferencia, según

sus convicciones e ideología política,

sin coacción o cualquier otra influencia

externa que atente contra esa libre vol-

untad", señala el documento.

El aviso, preparado por la

Conferencia del Episcopado Mexicano

(CEM) y firmado por monseñor

Salvador González Morales, tiene el

objetivo de subrayar la prohibición que

tienen las asociaciones religiosas de

realizar cualquier tipo de proselitismo

político o partidista, en las celebra-

ciones litúrgicas y otras actividades

pastorales.

"Les pedimos que instruyan a los

párrocos, rectores de iglesias y a otros

ministros de culto de su zona pastoral,

para que coloquen este aviso en sus

respectivos lugares de culto, llenando

los campos correspondientes al nombre

y número de registro del templo como

está inscrito ante la Secretaría de

Gobernación (Segob).

A los agentes de pastoral han de

exhortales a abstenerse de cualquier

acto que pueda interpretarse como una

inducción o coacción del voto a los

fieles", indica el documento.

El mensaje de la Arquidiócesis

Primada de México también tiene la

finalidad de invitar a la ciudadanía a

participar en la jornada electoral del

próximo 2 de junio, y ejercer su dere-

cho al voto con libertad.

"La Iglesia católica invita a todos los

fieles, en virtud de sus derechos y lib-

ertades cívico-democráticas con-

sagradas en la Constitución Política de

los Estados Unidos Mexicanos, a que

ejerzan su derecho al voto con plena

libertad este 2 de junio de 2024, según

lo establecido en el artículo 35, frac-

ción I constitucional", señala la

invitación que se difundirá.

Ciudad de México/El Universal.-
El presidente nacional de Morena,

Mario Delgado Carrillo, llamó a mili-
tantes y simpatizantes a evitar las divi-
siones y a "votar parejo" por los par-
tidos que conforman la coalición
Sigamos Haciendo Historia, para
lograr la mayoría calificada en el
Congreso de la Unión.

"Nada de andar repartiendo los
votos: división es traición. Debemos
votar seis de seis, voto parejo, voto por
nuestro movimiento. Necesitamos
ganar la mayoría en la Cámara de
Diputados y en la Cámara de
Senadores para que sigan avanzando
las reformas de la Cuarta
Transformación", remarcó.

Desde Cuernavaca, Morelos, donde
acompañó a Margarita González, can-
didata a la gubernatura del estado por
la coalición Sigamos Haciendo
Historia, el dirigente morenista aseguró
que la mayoría en el Congreso permi-
tirá que continúen las reformas de la
transformación, pero también para
erradicar la corrupción en el Poder

Judicial y en las fiscalías.
"Queremos que sigan avanzando las

reformas. Necesitamos mayoría para
que haya una limpia en el Poder
Judicial y para que no tengamos fis-

cales corruptos como el que hay aquí
en Morelos. Por eso necesitamos que
Sandra Anaya y El Güero Mercado
lleguen a la Cámara de Diputados y al
Senado", subrayó.

Ciudad de México/El Universal.-

La senadora Laura Ballesteros, de

Movimiento Ciudadano, presentó en

conjunto con el activista y candidato a

diputado federal por el Distrito 7 con

cabecera en Cuauhtémoc, Chihuahua,

Bryan LeBarón, una iniciativa para

crear la Ley Federal para la Protección

de Personas Candidatas a Puestos de

Elección Popular.

Expuso que desde 2018 se ha reg-

istrado un importante aumento de agre-

siones y asesinatos contra aspirantes a

cargos populares en el país.

La legisladora refirió que en lo que

va del actual proceso electoral se regis-

tran 24 candidatos asesinados.

Ballesteros detalló que esta iniciati-

va es necesaria porque actualmente no

existe ningún mecanismo para garanti-

zar la seguridad de las personas candi-

datas, lo que propicia que distintas

instituciones se echen la responsabili-

dad unas a otras.

El objetivo de esta ley es contar con

un mecanismo de protección con un

presupuesto específico y una Junta

Directiva donde estén involucradas la

Secretaría de Seguridad y Protección

Ciudadana, la Subsecretaría de

Derechos Humanos de la Secretaría de

Gobernación, la Fiscalía General de la

República y el Instituto Nacional

Electoral.

"No vamos a dejar en la indefensión

a las personas candidatas que están

buscando representar a su comunidad,

pero tampoco vamos a dejar en la inde-

fensión a la población en general que

está viviendo hoy este aumento de

inseguridad, de violencia, esta falta de

construcción de paz", señaló.

Bryan LeBarón explicó que esta ini-

ciativa surgió a raíz del asesinato de su

amigo y abogado de la familia, Abel

Murrieta Gutiérrez, ocurrido en 2021

durante su campaña electoral para pres-

idente municipal de Cajeme, Sonora.

Agregó que esta propuesta fue con-

struida en conjunto con otros can-

didatos de Movimiento Ciudadano.

Ciudad de México/El Universal.-

Comerciantes de la Ciudad de

México pusieron a la venta una playera

con la leyenda "Un verdadero hombre

nunca habla mal de López Obrador",

junto a una imagen que aparentemente

representa a la Santa Muerte y hace el

ademán utilizado para indicar que se

guarde silencio.

Esta prenda de ropa se vende desde

los 200 pesos en el local semifijo lla-

mado AMLOlandia, que se ubica frente

a Palacio Nacional, hasta los 400 pesos

en tiendas en línea en las que el pro-

ducto se oferta junto a otras prendas de

ropa.

En un recorrido hecho por EL UNI-

VERSAL se encontró que la playera es

exhibida de forma destacada por el

local de productos alusivos al

Presidente de México con un precio de

200 pesos cada una y, de acuerdo con

los vendedores, la prenda es cotizada

entre los jóvenes que pasean en el

Zócalo capitalino.

MORENA DESATA POLÉMICA

TRAS POST DE PLAYERA

Este sábado, la cuenta oficial de

Morena en X difundió una fotografía

de esta playera destacando la leyenda

impresa, hecho que fue criticado por

usuarios de la red social.

"Un verdadero hombre nunca habla

mal de López Obrador. ¡Buenos días!

#CirculaEnRedes", escribió el partido

guinda en una publicación acompañada

por la imagen de la playera.

Comunicadores y políticos de oposi-

ción también acusaron al partido guin-

da de ser "una secta machista y

macabra" por el diseño de este textil.

El periodista Pedro Ferriz Hijar

escribió: "La mejor imagen de su gob-

ierno: La muerte".

El diputado federal panista Jorge

Triana reprochó la imagen: "Una publi-

cación machista no pudieron haber

subido. No nos extraña".

Mientras que Teresa Castell, diputa-

da federal del PAN, escribió:

"¿Queriendo amedrentar porque van en

caída libre? Pos que miedo… ridícu-

los".

En una búsqueda virtual para encon-

trar el origen de este diseño, este medio

informativo encontró que la playera

fue creada y empezó a distribuirse por

la marca "Camisetas Pendejas" que

imprime memes con imágenes simi-

lares, pero diferentes frases.

La prenda de ropa está disponible en

todas las tallas y, según las reseñas de

dicha página, es de las más solicitadas

por los usuarios.

Ciudad de México/El Universal.-
Los principales bancos que operan

en México tienen una visión positiva
sobre las oportunidades para el país en
el corto plazo para captar inversiones a
partir de la relocalización de cadenas
productivas, conocida como
nearshoring.

Sin embargo, destacan la necesidad
de abordar varios desafíos para el país,
como obtener mayores ingresos,
seguridad y el desarrollo de infraestruc-
tura. De cara al próximo relevo de gob-
ierno, las instituciones financieras
mantienen buenas expectativas si hay
continuidad de la Cuarta
Transformación, pero consideran que
se debe avanzar con decisión para
resolver los retos futuros, en un merca-
do que sigue siendo un gran negocio y
como uno de los sectores que rompen
récords en ganancias.

Eduardo Osuna, director general de
BBVA México, destacó que el
nearshoring ya se observa en la prácti-
ca, reflejado en la vacancia en parques
industriales y la creciente demanda en
el sector inmobiliario industrial. Este
fenómeno, dijo, genera un impacto
positivo en el empleo, especialmente
en el centro-norte del país, donde se

percibe un dinamismo en términos de
empleo y consumo.

Sin embargo, para que este efecto se
extienda al sur, Osuna mencionó la

necesidad de mejorar la capacitación
del talento y aprovechar proyectos
como el Tren Interoceánico para atraer
inversión y generar empleo.

En cuanto a la transición hacia 2025,
Osuna señaló que será un reto impor-
tante mantener la disciplina fiscal y
capturar al máximo las oportunidades
de crecimiento que tiene México, tanto
en inversión extranjera como en
demanda interna, creación de empleos
y formalidad en la economía. "Los
mercados reaccionan muy rápido ante
mensajes negativos y positivos. Yo
creo que va a ser una transición razon-
ablemente tersa", afirmó.

PIDEN ESTABILIDAD
Julio Carranza, presidente de la

Asociación de Bancos de México
(ABM), mencionó la importancia de
mantener la estabilidad y confianza en
el país, independientemente de los
resultados de las elecciones tanto en
México como en Estados Unidos.

Destacó que la continuidad en las
políticas económicas y comerciales es
fundamental para mantener el crec-
imiento y la inversión.

En cuanto a la inversión y el crec-

imiento de la banca, Carranza men-
cionó que en México el sector ha
experimentado un crecimiento históri-
co en términos de capital y crédito
durante este sexenio, gracias a la cer-
tidumbre y la confianza en las reglas
del juego.

SIN MIEDO A TRUMP
Felipe García, director general de

Santander México, coincidió en la per-
spectiva optimista sobre la relación
comercial entre México y Estados
Unidos, incluso en el contexto de pro-
cesos electorales que pueden generar
incertidumbre.

Dijo que ambos países son con-
scientes de su asociación comercial y
de que el bloque de Norteamérica es
altamente atractivo para el mundo, lo
que impulsa la inversión.

Jorge Arce, director general de
HSBC México, enfatizó la importancia
para el país de mantener una buena
relación de respeto y equilibrio, inde-
pendientemente de quién sea el gober-
nante en Estados Unidos. "Tenemos
una relación balanceada. Hay cosas que
a Estados Unidos les preocupan: inmi-
grantes, tráfico de drogas, pero traba-
jando juntos, vamos a lograrlo", men-
cionó.

Iglesia pide a curas no intervenir en comicios

Por tratarse de ministros de culto, está prohibido para los sacerdotes par-
ticipar en actividades electorales y promover el voto a favor de algún can-
didato, partido político o coalición, se informa.

Llama Morena a no dividir el voto

Delgado Carrillo, llamó a militantes y simpatizantes a evitar las divisiones y
a "votar parejo"

MC propone ley para 
proteger a los candidatos

La legisladora refirió que en lo que va del actual proceso electoral se regis-
tran 24 candidatos asesinados.

Lanzan playera con mensaje 
sobre AMLO, cuesta $400.00

Este sábado, la cuenta oficial de Morena en X difundió una fotografía de esta
playera destacando la leyenda impresa, hecho que fue criticado

Banqueros ven momento de oportunidades

Los principales bancos que operan en México tienen una visión positiva
sobre las oportunidades para el país en el corto plazo para captar inver-
siones 



El Universal/EU.-                        

Hillary Clinton, excandidata
demócrata y exsecretaria de
Estado de Estados Unidos durante
el gobierno de Barack Obama,
dijo en una entrevista difundida en
un podcast ayer viernes que cree
que el expresidente y futuro can-
didato republicano Donald Trump
quiere seguir el modelo de líderes
como el presidente ruso Vladimir
Putin.

"Trump estaba como, ya sabes,
simplemente loco por Putin por-
que Putin hace lo que a él (Trump)

le gustaría hacer: matar a su opo-
sición, encarcelar a su oposición,
llevar a periodistas y otros al exi-
lio, gobernar sin ningún control ni
equilibrio", dijo Clinton.

"Putin hace lo que le gustaría
hacer", declaró Clinton al aboga-
do electoral Marc Elias durante el
podcast. "Eso es lo que Trump
realmente quiere. Y entonces
tenemos que ser muy conscientes
de cómo él ve el mundo porque en
ese mundo sólo ve hombres fuer-
tes y líderes. Ve a Putin, ve a Xi,
ve a Kim Jong-un en Corea del
Norte. Esas son las personas que

él sigue y hemos recorrido este
camino en nuestra historia mun-
dial. Seguro que no queremos vol-
ver a pasar por eso".

Clinton agregó que "en mi opi-
nión, después de haber negociado
con Putin y sabiendo que una de
las razones por las que me persi-
guió es porque sabía que yo tra-
taría con él de manera apropiada y
que Trump básicamente haría lo
que quisiera, es realmente impor-
tante pensar en lo que podría
pasarle a nuestro mundo con
Trump de regreso en la Casa
Blanca".

Redacción/Unión Europea.-                        

La Unión Europea considera
que el reciente ataque con drones
en los alrededores de Isfahán, Irán,
atribuido a Israel, es de naturaleza
"menor" y "limitada", según infor-
mes de un alto funcionario del blo-
que, quien señaló que la acción se
ajusta a las demandas de modera-
ción previamente expresadas por la
comunidad internacional hacia
Israel. 

El ataque, que se produce en
medio de crecientes tensiones
regionales tras la respuesta iraní a
un bombardeo en su consulado en
Damasco con 300 drones y misi-
les, ha sido evaluado como "limita-
do" por la UE, ya que no ha causa-
do pérdidas humanas ni grandes
daños.

El Alto Representante de la UE
para la Política Exterior, Josep

Borrell, desde Italia donde asistió a
la reunión del G7, subrayó la
importancia de evitar una escalada
y la necesidad de precaución ante
cualquier respuesta militar en la
región. 

Advirtió que cualquier error de
cálculo podría llevar a una mayor

violencia y una guerra regional,
enfatizando la urgencia de detener
el conflicto en Gaza y prevenir su
extensión a otros países.

Sin embargo, ya había alertado
sobre la peligrosa situación en la
región, describiendo una dinámica
de "juego de ajedrez" que podría

desembocar en un conflicto a gran
escala. 

En un esfuerzo por respaldar a
Israel y prevenir una escalada, la
UE se ha comprometido a imponer
más sanciones contra el sector de
drones y misiles de Irán, así como
a limitar el suministro de este
armamento a grupos afines como
Hezbolá en Líbano o los hutíes en
Yemen.

La presidenta de la Comisión
Europea, Ursula von der Leyen,
también desde Finlandia, instó a
todas las partes a evitar represalias
adicionales y destacó la importan-
cia de preservar la estabilidad en
Oriente Próximo. 

Los ataques en Isfahán, según
las autoridades iraníes, fueron
repelidos sin daños significativos,
confirmado por el Organismo
Internacional de Energía Atómica
(OIEA). 
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Va Estados Unidos por ley
que prohíbe uso de TikTok

Redacción/Rusia.-                              

La portavoz del Ministerio

de Asuntos Exteriores ruso,

María Zajárova, advirtió este

sábado que la aprobación de

fondos adicionales para ayuda

militar a Israel, Ucrania y

Taiwán, "agravará las crisis

mundiales". 

Según la portavoz Zajárova,

esta medida representa un

patrocinio directo a activida-

des terroristas en el caso de

Kiev, una injerencia en los

asuntos internos de China res-

pecto a Taiwán, y un paso

hacia una escalada sin prece-

dentes en la región en el caso

de Israel.

La declaración de Zajárova

llega después de que la

Cámara de Representantes de

EE.UU. votara a favor de tres

proyectos de ley separados. 

Ya que los legisladores

asignaron 60.800 millones de

dólares para Ucrania, 26.400

millones de dólares para Israel

y 8.100 millones de dólares

para contrarrestar a China en

el Indo-Pacífico, incluyendo

fondos para Taiwán.

Mientras tanto, el expresi-

dente ruso y actual vicepresi-

dente del Consejo de

Seguridad de Rusia, Dmitri

Medvédev, criticó la decisión,

señalando que era de esperar

que los legisladores estadouni-

denses aprobaran la ayuda,

calificando irónicamente su

comportamiento como el de

"alegres bastardos estadouni-

denses". 

Medvédev afirmó que esta

votación respaldaba la conti-

nuación de la guerra civil en

Ucrania y aumentaría el núme-

ro de víctimas del conflicto. 

A pesar de ello, subrayó

que, a largo plazo, Rusia pre-

valecerá en este conflicto, a

pesar de los "miles de millones

de dólares sangrientos" desti-

nados al complejo militar-

industrial estadounidense.

Aprueba EU paquete de
ayuda a Ucrania e Israel
Redacción/EU.-                                        

La Cámara de Representantes

de Estados Unidos dio luz verde

este sábado a un robusto paquete

de ayuda por valor de 61.000

millones de dólares destinado a

Ucrania, en conjunto con otras par-

tidas de ayuda extranjera que

alcanzan un total de 95.000 millo-

nes, de los cuales 26.400 millones

están destinados a Israel.

El paquete llegó luego de meses

de estancamiento debido al blo-

queo impuesto por un grupo de

legisladores republicanos radica-

les. 

Con una votación de 311 a

favor y 112 en contra, los demó-

cratas celebraron la aprobación de

la ley, ondeando banderas ucrania-

nas en la sesión. 

Ahora, el proyecto de ley avan-

za hacia el Senado, que ya había

votado a favor en febrero.

Por lo que, Volodimir Zelenski,

presidente de Ucrania, quien había

advertido sobre las consecuencias

devastadoras para su país si no se

aprobaba este paquete de ayuda,

celebró la votación a través de las

redes sociales. 

En su mensaje, expresó que el

proyecto de ley aprobado evitará

una mayor expansión del conflicto,

salvará vidas y fortalecerá a ambas

naciones. 

Jens Stoltenberg, secretario

general de la OTAN, también

celebró el resultado de la votación,

mientras que desde Rusia se lanza-

ron críticas.

Sin embargo, el presidente Joe

Biden, quien había aprobado el

mes pasado un modesto paquete de

ayuda temporal, ha estado presio-

nando junto a los legisladores

demócratas por un nuevo paquete

de ayuda militar.

Biden elogió a los legisladores

de ambos partidos por aprobar

rápidamente proyectos de ley de

ayuda clave para Ucrania, Israel e

inclusive, Taiwán, destacando que

en este momento crítico de la his-

toria, se unieron para responder al

llamado. 

El paquete de ayuda no solo

proporcionará apoyo a Israel y

Ucrania, sino que también ofrecerá

la ayuda humanitaria necesaria en

lugares como Gaza, Sudán y Haití,

además de reforzar la seguridad y

la estabilidad en la región del Indo-

Pacífico, afirmó Biden en un

comunicado.

Biden elogió a los legisladores de ambos partidos por la
aprobación de los proyectos de ley.

Habla la UE sobre ataque en Medio Oriente y pide ‘contención’ 

El Universal/EU.-                                        

La Cámara de Representantes

de Estados Unidos aprobó un

proyecto de ley que incluye una

posible prohibición de TikTok.

El proyecto de ley incluye

prioridades de seguridad nacio-

nal, incluidas sanciones a Irán, la

incautación de activos soberanos

rusos congelados y una medida

que podría conducir a una prohi-

bición nacional de la plataforma

TikTok.

En específico, el proyecto de

ley requiere que el actual propie-

tario chino de TikTok venda o

enfrente una posible prohibición.

También permitiría al presidente

Joe Biden imponer nuevas san-

ciones contra Rusia e Irán.

Al respecto TikTok dijo que

es "desafortunado" que la

Cámara Baja esté "usando la

fachada de importante asistencia

extranjera y humanitaria para

obstaculizar una vez más un pro-

yecto de ley que pisotearía los

derechos de libertad de expresión

de 170 millones de estadouni-

denses, devastaría 7 millones de

empresas y cerraría la platafor-

ma"

La Cámara de Representantes

estadounidense también vota tres

proyectos de ley separados para

proporcionar ayuda exterior a

Ucrania, Israel y la región del

Indo-Pacífico.

Se espera que los tres proyec-

tos de ley de ayuda exterior sean

aprobados y luego pasen al

Senado para su aprobación en los

próximos días. En conjunto,

incluyen el paquete de ayuda de

95 mil millones de dólares defen-

dido por el presidente Biden, con

algunos cambios con respecto a

la versión aprobada por el

Senado hace dos meses.

Redacción/Irán.-                                         

El ministro de Asuntos

Exteriores de Irán, Hosein

Amirabdolahian, ha emitido una

advertencia contundente el vier-

nes, asegurando que Irán respon-

derá de manera "inmediata y de

máximo nivel" ante cualquier

acción de Israel que vaya en con-

tra de sus intereses, advirtiendo

que "se arrepentirán".

Sin embargo, en una entrevista

para NBC News, Amirabdolahian

declaró que si Israel decide

emprender cualquier acción que

perjudique los intereses de Irán, la

respuesta de Irán será inmediata y

contundente.

Por lo que el funcionario cali-

ficó la acción realizada por el

Ejército israelí como un "juego de

niños" y describió el ataque lanza-

do por Irán hace una semana

como una "advertencia".

Cabe mencionar que el vocero

iraní Amirabdolahian explicó que

Irán podría haber atacado ciuda-

des importantes como Haifa y Tel

Aviv, así como puertos económi-

cos, pero aseguró que las líneas

rojas iraníes eran los civiles, y que

su objetivo era exclusivamente

militar.

Por lo que las estas declaracio-

nes surgen después de que el

Ejército israelí llevó a cabo un

ataque con drones durante la

madrugada del viernes contra la

ciudad de Isfahán, en el centro de

Irán, en respuesta al lanzamiento

de misiles por parte de Teherán el

fin de semana anterior, que a su

vez fue una reacción al bombar-

deo del Consulado iraní en

Damasco, Siria, por parte de

Israel.

PARLAMENTARIO IRANÍ 
PROMETE REPRESALIAS
Un legislador iraní de línea

dura ha afirmado que Teherán cas-

tigará a Israel por su reciente ata-

que a los sistemas de defensa aérea

en Isfahán, mientras el conflicto

de represalias continúa escalando.

"La República Islámica de Irán

no dejará sin respuesta ninguna

acción contra sus intereses nacio-

nales. 

La respuesta de Irán puede

venir en muchas formas y mane-

ras, pero lo haremos con tacto",

dijo Mahmoud Abbaszadeh

Meshkini, quien sirve como

miembro de la Comisión de

Seguridad Nacional y Política

Exterior del parlamento iraní.

Reiterando las posiciones de

altos funcionarios iraníes,

Abbaszadeh trató de restar impor-

tancia a la ofensiva en Isfahán,

calificándola de "un espectáculo"

realizado por Israel en un intento

por "restaurar su dignidad" tras los

ataques con misiles y drones de

Irán el fin de semana pasado. 

Para el gobierno israelí, la

cobertura mediática del incidente

era más importante que su ubica-

ción e intensidad, señaló el legisla-

dor.

El régimen ha intensificado

recientemente su represión contra

los críticos, convocando a aquellos

que han expresado públicamente

su desaprobación de la política de

Teherán con respecto a Israel.

Josep Borrell, advirtió desde Italia sobre la urgencia de evitar
una escalada en la región.

La portavoz María Zajárova calificó la medida como patrocinio a actividades ‘terroristas’ y una
injerencia en asuntos internos.

Advierte Irán que cualquier acción de Israel tendrá una respuesta contundente

Comenta portavoz de Rusia el 
nuevo paquete de apoyo de EU

Hillary Clinton, advirtió sobre
las tendencias autoritarias de
Trump.

Hosein Amirabdolahian advirtió que Irán responderá de forma
inmediata.

TikTok calificó de "desafortunado" el intento de la Cámara Baja
de "pisotear" los derechos de libertad de expresión.

Trump quiere seguir modelo de Vladimir Putin: Hillary Clinton



editorial@prodigy.net.mx

MONTERREY, N. L., DOMINGO 21 DE ABRIL DE 20248183-45-46-15 / 8183-45-40- 80  Ext. 204 Y 215  

Provoca fuga de gas 
cierre de avenida Leones

Falta voluntad para llegar a acuerdos que reactiven el trabajo del Pleno.

Recorren herencia cultural de Nuevo León

Ambos sentidos de la circulación fueron cerrados por espacio de media hora,
informaron las autoridades.

Jorge Maldonado Díaz                                         

A 18 sesiones de que concluya el perío
do ordinario del último año de trabajo le-
gislativo, podría ser posible que esta Le-
gislatura termine sin sesionar.

Las disputas que sostienen las bancadas
del PRI y el PAN en contra de la fracción
de Movimiento Ciudadano mantendrán la
parálisis legislativa en la que ha caído el
Congreso Local.

De acuerdo con la agenda, el periodo de
sesiones culminará hará el 29 de mayo su-
puestamente para atender los asuntos y
temas que están rezagados.

Sin embargo, los legisladores de la ban-
cada naranja se niegan a participar porque
las bancadas mayoritarias no han acatado
la resolución del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, así es,
simple y sencillamente se niegan a tomarle
la protesta de ley como diputada en fun-
ciones a Rosaura Guerra Delgado.

En voz de su propio coordinador,
Eduardo Gaona Domínguez, mientras esto
no ocurra, no entrarán a las sesiones al
Pleno.

Con esta postura, los diputados de la ac-
tual legislatura difícilmente podrán sacar
adelante los mil 789 expedientes que si-
guen si poder ser discutidos ante la ausen-
cia de los legisladores naranjas.

Cabe destacar que tan solo el pasado
miércoles una vez más el Pleno del Con-
greso se quedó sin sesionar. 

Con esto ya son 25 los días en que el
Poder Legislativo se queda sin laborar, ya
que ante la falta de quórum se tiene que
suspender el trabajo legislativo.

Esta se convirtió en la tercera semana
del mes de abril en que no se sesiona, por-
que no se alcanzó el quorum mínimo de 22
diputados para iniciarla, esto a pesar de que
entre PRI y PAN suman 26 legisladores.

“Ellos tienen los 22 diputados para
poder hacer la toma de protesta de ley y
acatar la resolución del Tribunal Federal
Electoral ¿Por qué lo hicieron antes, y
ahora no? Porque los números cambian
para ellos, porque Movimiento Ciudadano
podría tener 15 diputados, lo que cambia
completamente la configuración de este
Congreso, y esto es lo que ellos no pueden
permitir", dijo Sandra Pámanes.

“Si nosotros entramos en la toma de
lista de este Congreso, al final de cuentas
pueden conseguir ellos los 28 diputados al
pase de lista para hacer reformas constitu-
cionales, y eso es lo que quiero dejar bien
claro, ellos deberían de estar en la toma de
protesta con los 22 diputados si así lo quie-
ren, pero ahí está la trampa, eso es lo que
ellos quieren”, dijo la legisladora de Mo-
vimiento Ciudadano.

Alertan por más lluvias y frío

Alma Torres Torres

Jorge Maldonado Díaz                                 

Tras sesión de la Junta Local Ejecutiva
del Instituto Nacional Electoral definió
este sábado que el debate para los candi-
datos al Senado de la República por
Nuevo León será el próximo 12 de mayo
de este 2024.

En este sentido, se avaló que el debate
se lleve a cabo en punto de las 18:00 horas
en el auditorio del área de posgrado de la
Facultad de Derecho de la Universidad
Autónoma de Nuevo León.

“Se aprueba la celebración del debate
entre candidaturas al cargo de Senaduría
por el principio de mayoría relativa del Es-
tado de Nuevo León para el proceso elec-
toral Federal 2023-2024 para realizarse el
domingo 12 de mayo de 2024 a las 18:00
horas”.

“Se aprueba como sede del debate el
auditorio del otrora área de posgrado de la
Facultad de Derecho y Criminología de la
Universidad Autónoma de Nuevo León
ubicada en las instalaciones de la misma

facultad en el campus de Ciudad Univer-
sitaria”, refiere el dictamen aprobado.

Los integrantes de la Junta Local Eje-
cutiva determinaron que el encuentro se
realizará sin público y con una transmisión
en vivo, con una duración de 93 minutos.

Los Consejeros del INE delegación
Nuevo León determinaron que los temas a
debatir serán pobreza, salud, trabajo legis-
lativo, desarrollo sustentable, educación,
seguridad y justicia, así como medio am-
biente y movilidad.

Los moderadores del debate serán Su-
sana Valdés Levy y Luis Padua, quienes
se encargarán de dar a conocer las pre-
guntas a los candidatos, los cuales podrán
cuestionarse entre sí.

Las fórmulas al Senado son, Karina
Barrón y Fernando Margáin Sada, de la
coalición Fuerza y Corazón por México
conformada (PAN, PRI y PRD); Movi-
miento Ciudadano, Martha Herrera y Luis
Donaldo Colosio, así como Waldo Fer-
nández y Judith Díaz, por la coalición Si-
gamos Haciendo Historia (Morena, PT,
PVEM).

La Facultad de Derecho de la UANL será la anfitriona del intercambio de propuestas de los candidatos.

Será el 12 de mayo debate 
de candidatos al Senado: INE 

Heredarían diputados 
mil 789 expedientes

Hilvanan tres semanas sin sesionar

Consuelo López González                               

El gobernador Samuel García Sepúl-

veda recorrió ayer la herencia cultural y

natural de la entidad a través del taller

“Imaginarios Nuevo León”.

De visita en el Espacio “Niños Co-

narte”, el mandatario estatal supervisó

las actividades recreativas-culturales por

la conmemoración de los 200 años de

Nuevo León como Estado Libre e Inde-

pendiente.

Mediante talleres y foros, padres de

familia, niños y niñas podrán conocer de

cerca la historia del Estado.

“Mariel y yo fuimos a Niños CO-

NARTE al taller "Imaginarios de Nuevo

León”, resaltó el mandatario estatal.

Junto a los asistentes, vivieron la he-

rencia cultural y natural del estado a tra-

vés de actividades de sensibilización ar-

tística para la familia cuyo objetivo es

imaginar un mundo mejor.

Niños CONARTE es un espacio de

sensibilización, iniciación y educación

artística, así como de formación lectora

para niñas y niños, padres de familia,

comunidad educativa y formadores de

cultura infantil.

A esta la integran un área de sensibi-

lización a la lectura y las artes, un espa-

cio lúdico e interactivo fundamentado

en la aplicación interdisciplinaria de la

lectura y las disciplinas artísticas. 

Además de un apartado de lectura

que cuenta con un acervo de más de 6

mil  títulos sobre literatura infantil dedi-

cados a las diferentes edades y habilida-

des lectoras de las infancias; y talleres y

actividades de sensibilización y educa-

ción artística con un programa perma-

nente dirigido a público infantil.

El servicio de recorridos para visitas

familiares y escolares, ofrece una di-

versa programación de actividades de

animación a la lectura, espectáculos ar-

tísticos, conciertos, exposiciones de

artes visuales, talleres de sensibilización

y formación artística.Supervisa el gobernador las actividades recreativas en el marco de los feste-
jos por el 200 aniversario del nacimiento de Nuevo León.

Consuelo López González                             

La entrada de un nuevo sistema frontal
traerá a Nuevo León más lluvia y un nuevo
descenso en el termómetro.

Se trata del Frente frío No 47 que viene
acompañado de precipitaciones, de inten-
sas a fuertes, descargas eléctricas, posible
caída de granizo y temperaturas mínimas
de 15 grados centígrados.

Según el pronóstico del Sistema Mete-
orológico Nacional, las condiciones pre-
valecerán al menos tres días.

El llamado a la población es a extremar
precauciones y cargar con suéter.

“El frente No. 47 se extenderá con ca-
racterísticas de estacionario sobre la fron-
tera norte de México, produciendo lluvias
fuertes a muy fuertes acompañadas de des-
cargas eléctricas y posible caída de granizo
en el norte, noreste, oriente y centro de la
República Mexicana”, informó el SMN.

“Además de vientos fuertes a muy fuer-
tes con posible formación de torbellinos o

tornados en zonas de Coahuila, Nuevo
León y Tamaulipas, y un descenso de las
temperaturas en zonas del norte, noreste,
oriente y centro del territorio nacional”.

Para este domingo hay una probabili-
dad de lluvias del 90 por ciento, con tem-
peraturas mínimas de 15 grados, y
máximas de 23 grados centígrados.

El lunes la máxima es de 19 grados y
mínima de 15 grados, y el martes máxima
de 26 grados y mínima de 17 grados.

Evitar cruzar lugares de riesgo como
ríos, arroyos, corrientes de agua, y pasos a
desnivel; tener cuidado con instalaciones
eléctricas, estructuras, anuncios panorámi-
cos y postes; intentar permanecer en un
lugar seguro y no arrojar basura, son parte
de las recomendaciones.

Además de no transitar por calles inun-
dadas; circular despacio con luces encen-
didas, intermitentes y cinturón de
seguridad; y tener a la mano los teléfonos
de emergencia.

La ciudadanía podrá mantenerse infor-

mada mediante la cuenta de twitter @co-
nagua_mx, @conagua_clima y de Face-
book www.facebook.com/conaguamx, o
en las páginas de internet http://smn.cona-
gua.gob.mx y www.gob.mx/conagua.

Jorge Maldonado Díaz                                   

Una enrome fuga de gas es lo que

ocasionaron trabajadores que laboran

en la construcción del paso a desnivel

sobre la avenida Leones en el sector

Cumbres al poniente de la ciudad de

Monterrey.

Esto ocasionó de inmediato una in-

tensa movilización de personal de Pro-

tección Civil de Monterrey y del

Estado.

Por espacio de media hora, la circu-

lación en ambos sentidos de la avenida

Leones tuvo que ser cerrada como me-

dida preventiva.

DESPERFECTO
De acuerdo con las autoridades, el

daño fue ocasionado por el conductor

de una máquina retroexcavadora.

Los empleados de la obra dijeron

que estaban laborando como todos los

días removiendo la tierra de la zona,

cuando de manera accidental, no se

percataron de la tubería del gas y con

la pesada unidad ocasionaron el des-

perfecto.

De manera preventiva, personal de

seguridad de la obra y elementos de

Movilidad Municipal cerraron la circu-

lación del sector para evitar incidentes.

El personal que se encontraba labo-

rando en ese momento tuvo que ser

desalojado para evitar un incidente

mayor.

Los hechos fueron reportados alre-

dedor de las 13:30 horas en la Avenida

Paseo de los Leones y Puerta de Hie-

rro, a donde se movilizaron elementos

de Protección Civil del Estado y de

Monterrey.

Una vez que fue localizado el daño,

en cuestión de minutos personal de la

empresa Naturgy acudió al lugar.

Con equipo y herramienta, los tra-

bajadores de esta empresa comenzaron

a realizar maniobras hasta controlar la

fuga.

Una vez que la situación fue contro-

lada y el daño a la tubería fue reparado,

la vialidad se restableció al descartarse

riesgos por parte de Protección Civil.

PUNTOS DEL DEBATE
CANDIDATOS AL SENADO

Fecha
12 de mayo

Hora
18:00 horas

Sede
Facultad de Derecho UANL

Moderadores
Susana Valdés Levy y Luis

Padua

Temas
pobreza, salud, trabajo 
legislativo, desarrollo 

sustentable, educación, 
seguridad y justicia, 

medio ambiente y movilidad

Serán tres días de precipitaciones.

Trabajador de retroexcavadora 
rompe accidentalmente tubería, generando 

la movilización de Protección Civil 



Pues no es por alarmar a nadie, pero dicen
que el nerviosismo podría acalambrar a cual-
quiera en estas campañas.

Que previo a las elecciones hay mucho
tramo que caminar y hay sectores donde impe-
ra la violencia.

Sobre todo, por aquello del tema de la inse-
guridad que ya se patenta en otros estados y
también en Nuevo León.

Por lo que. no le extrañe si vemos más can-
didatos bien custodiados y otros no tanto, a
discreción.

Pues hay quienes no quieren causar temor
con la presencia de personas armadas que los
acompañen.

Y, que fuerte que hayan renunciado a la
seguridad, porque hasta en cierta forma les
causa incomodidad.

Eso muy a pesar del riesgo que ello repre-
senta y que ya lo hicieron saber a Gerardo
Palacios Pámanes, quienes denunciaron las
amenazas a su tiempo, pero que rechazaron el
apoyo, porque no se sentían cómodos.

En fin, un sinnúmero de argumentos, pero
todos respetables, por ser decisiones muy per-
sonales.

De concretarse los pronósticos de lluvia
para éste día y los que vienen, el gobernador
del Estado, Samuel García Sepúlveda se habrá
de quitar un gran peso de encima.

Por lo que puede estar completamente segu-
ro que, de esa forma, podrá enfrentar otras
cuestiones que le hacen ruido y que quieran o
no, de repente lo traen enquehacerado.

Sin que eso quiera decir que sea dejado, ni
mucho menos, por lo que podrá atizarles a
otras cuestiones que tiene que ver con los
legisladores locales, los poderes, los munici-
pios y organismos.

Y, si no lo quiere creer puede apostar doble
contra sencillo que así será, por lo que reco-
mendamos agarrar asiento, lugar y tabla.

Por cierto, ya hay candidatos de algunos
partidos locales que ya andan patinando previo
a las elecciones.

Pero no crea que sea por amenazas, ni
mucho menos, sino porque en sus partidos
hubo horrores.

Y, no es por sacarle al trapo a nadie, pero
vale advertir que algunos olvidaron sus logos.

Sí, así como lo lee, olvidaron sus logos de
partido, siendo nuevos y ahora ya se dan de
topes.

Especialmente, porque la propaganda ya
está hecha y se les agotó el recurso para
enmendar.

Así que habrá que ver de qué árbol se tre-
pan, porque irán cuesta arriba, muuuy arriba.
Ah, raza.

La mañana de ayer en el Club de Leones de
Monterrey, el Comité Ejecutivo de la Sección
50 del SNTE, encabezado por el Secretario
General el maestro, Juan José Gutiérrez
Reynosa, homenajearon a las más de 1,200
educadoras, quienes día con día realizan una
loable labor al sembrar las primeras semillas
del conocimiento en los miles de niñas y niños
que cursan el nivel de preescolar en la entidad.

Las educadoras recibieron también el reco-
nocimiento del líder nacional Alfonso Cepeda
Salas en voz de su representante, el Profr.
Aquiles Cortés López, quien también se unió
al festejo.

El maestro José Francisco Martínez
Calderón, Secretario General de la Sección 21
del SNTE asistió a la Escuela Primaria
“Adolfo López Mateos”, de Guadalupe, N.L.
para fomentar el cuidado del medio ambiente
en las escuelas con el programa “Recolección
de Tapitas para sanar” que consiste en recolec-
tar las taparroscas plásticas para apoyar a los
niños diagnosticados con cáncer infantil.

De paso continúa invitando a todos los tra-
bajadores a que inscriban a sus hijos para el
gran evento del “Día del Niño” el cual cele-
brarán este próximo sábado 27 en un Parque
Infantil situado en los terrenos de la
Fundidora.

Domingo 21 de abril del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Continúan los diputados locales 

sin sesionar y heredarán más 
de 1,700 expedientes sin resolver


“Estamos aquí, entre otras cosas, para

rendir ese homenaje a lo que significa ser
de Mina, una de las tierras más 

generosas que tiene este país”

Finaliza San Pedro el retiro de postes
en desuso, en el tramo de nueva

Vasconcelos

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Luis
Donaldo
Colosio

ECOLOGÍA

César López                                             

El equipo de #UANLSustentable,
en colaboración con la Escuela
Industrial y Preparatoria Técnica
"Pablo Livas" Poniente y el
Gobierno de Monterrey  llevó a
cabo una sesión más del Inventario
del Capital Forestal del Área
Natural Protegida "Parque Lago".

Este espacio se ubica en la zona
de Solidaridad y la finalidad de
estos trabajos es contar con informa-
ción fidedigna de la flora y fauna en la
zona para emprender acciones de pre-
servación.

Los ríos, humedales y zonas cubier-
tas de vegetación natural tienen una

gran importancia ecológica, debido a
que son los sitios en donde se retiene el
agua para filtrarse a través del suelo y
recargar los acuíferos; además de brin-
dar otros importantes servicios ambien-
tales como: el ser santuarios de biodi-
versidad, reguladores del clima, pro-
ductores de oxígeno, entre otros.

La brigada se da en el marco del Día
de la Tierra, que se celebra este 22 de
abril.

El ser reconocida actualmente como
la Universidad más Sustentable de
México, no representa solo un distinti-
vo para la UANL, sino sobre todo un
enorme compromiso de actuar como un
importante agente de cambio social
hacia la sustentabilidad.

Consuelo López González                       

Para evitar que sea utilizada
como tiradero de basura y clausu-
rar construcciones irregulares, la
Secretaría de Medio Ambiente en
el Estado mantiene presencia per-
manente en el Parque Ecológico
La Huasteca. 

Inspectores de la Procuraduría
de Medio Ambiente vigilan en
todo momento para prevenir un
daño al entorno natural.

En el transcurso de la semana,
clausuraron por lo menos 5 pre-
dios que utilizaban como espacios
para la disposición final de diver-
sos residuos y materiales.  

“La Secretaría de Medio
Ambiente de Nuevo León con-

tinúa con la suspensión de cons-
trucciones y predios utilizados
como basureros o sitios de dispo-
sición final de diversos residuos y
materiales, en el interior del
Parque la Huasteca”, resaltó
Alfonso Martínez, titular del área.

“Para fortalecer la protección
ambiental del Parque La
Huasteca, se mantendrán las ope-
raciones de vigilancia e inspec-
ción”.

Durante la intervención, el per-
sonal aseguró también camiones
que transportaban material de
construcción y de relleno.

Uno de los puntos suspendidos
se ubica a 90 metros al sur de la
Carretera a Rompepicos, utilizado
como escombrera, un segundo en

camino a Guitarritas, y otros dos
en la Comunidad El Rodeo y el
Ejido Buenos Aires.

La madrugada del jueves las
autoridades impidieron el ingreso
de un camión que transportaba
barroblock.

“Un camión que transportaba
barroblock, intentó ingresar a la
Huasteca, sin embargo, se le
indicó la prohibición de introducir
materiales por lo que la persona
se retiró sin insistir en acceder”,
agregó.

El llamado a la población es a
colaborar con el reporte de cual-
quier actividad sospechosa al
correo electrónico denun-
cia.ambiental@nuevoleon.gob.m
x o al teléfono 81 2033 2108.

Mantiene Estado presencia
permanente en La Huasteca

Se busca evitar que la zona se convierta en basurero clandestino.

Levantan inventario del Capital Forestal en Parque Lago

La intención es contar con información fidedigna de la flora y fauna en la
zona para emprender acciones de preservación.

César López                                                

Por su proyecto que aborda la pro-
blemática de la contaminación en el
agua a causa de la industria textil, así
como la innovación de un método sus-
tentable para atenderla, la EXATEC,
Paula García fue reconocida con el
Premio Rómulo Garza 2023.

Asesorada por el profesor investiga-
dor Jorge Cholula, la egresada de
Ingeniería en Nanotecnología desa-
rrolló el Green synthesis of gold-based
anisotropic nanostructures for their
application as active SERS substrates
for the detection of organic dyes.

Este proyecto trata la falta de méto-
dos de medición de residuos emergen-
tes y colorantes (azul de metileno, verde
de malaquita y violeta cristal). Además,
propone sustituir reactivos tóxicos por
almidón y peróxido de hidrógeno, ami-
gables con el medio ambiente.

“Lo realicé en mi estancia de inves-
tigación de séptimo semestre en el
Modelo Educativo Tec. Allí me di cuen-
ta del valor científico que tuvo realizar
este proyecto”, dijo García.

Este proyecto se diseñó para tratar la
contaminación que genera la industria
textil en el agua y el reto de mejorar el
cuidado del medio ambiente.

Actualmente, Paula es estudiante de
la maestría en Nanotecnología, en el
campus Monterrey.

En la investigación, Paula García
innovó sobre un método de síntesis de
estructuras anisotrópicas de oro y su
aplicación en el desarrollo de un méto-
do de detección de colorantes en con-
centraciones de trazas.

“La innovación que le dimos fue
aplicarla en la detección de tintes orgá-
nicos a concentraciones trazas.

“Esta industria tira de 100 mil a 70
mil toneladas, del cual del 15 al 20 %
llega a aguas residuales, ríos y lagos”,
explicó la originaria de Mérida,
Yucatán.

La síntesis de estructuras anisotrópi-

cas, comentó el profesor investigador
Jorge Cholula, se trabajó anteriormente
en la estancia de investigación por el
entonces alumno Alfonso Nieto.

“Este proyecto consiste en 3 etapas:
la forma en que se sintetizaron las nano-
partículas, que es con un método sus-
tentable, el uso de esas nanopartículas
para hacer SERS (Surface-Enhanced
Raman Spectroscopy).

“Luego detectar estos contaminantes
emergentes y tener la posibilidad de
encontrar concentraciones muy bajas de
estos contaminantes”, explicó Cholula.

Diseña EXATEC proyecto para combatir
contaminación del agua de uso textil

Las principales
causas de muerte
son por polución

Alma Torres Torres                                  

Las seis principales causas de
muerte en Nuevo León son enfer-
medades del corazón, tumores
malignos, diabetes mellitus, neu-
monía e influenza, cerebrovascu-
lares y del hígado, las cuales están
asociadas a la contaminación.

Armandina Valdéz, directora de
la Agencia de Calidad del Aire dio
a conocer lo anterior como parte
de las estadísticas en el Plan
Integral de Gestión de Calidad del
Aire en la entidad.

LOS ESTUDIOS
Valdéz informó que para el área

metropolitana de Monterrey estu-
dios internacionales señalaron que
de mil 250 a mil 400 muertes en el
2015 fueron atribuidas a la conta-
minación del aire.

El documento establece que el
Pigeca ayudará a reducir para el
2033 en dos tercios, es decir unas
mil 700 muertes, la mortalidad
prematura asociada a la exposi-
ción crónica a las PM2.5, las
partículas más dañinas.

La funcionaria estatal se refiri-
po a los retos que como zona
metropolitana se deben enfrentar
para mejorar la calidad del aire.

"El principal reto que tenemos
es la reducción de tres contami-
nantes que representan la mayor
problemática en calidad del aire,
los cuales son PM10, PM2.5, y el
ozono", refirió Valdez.

Es de mencionar, que en los
últimos meses el tema de la conta-
minación se ha incrementado en el
área metropolitana de Monterrey,
donde han señalado a la Refinería
de Cadereyta, como la principal
emisora de contaminantes en el
aire de la metrópoli.

Y aunque se han documentado
las emisiones contamitantes, la
paraestatal se encuentra amparada
contra cualquier acción o intento
de clausura o traslado hacia otra
región del país

Urgen acciones pro ambientales.

Su proyecto propone sustituit reactivos tóxicos por almidón y peróxi-
do de hidrógeno , amigables con el medio ambiente.

Tumores malignos,
diabetes, neumonía
se asocian a la mala

calidad del aire
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Se comprometen con atención médica integral
En su visita al municipio de

Mina, Luis Donaldo Colosio
Riojas y Martha Herrera
González dupla emecista al
Senado, aseguraron que darán
todo su apoyo a este municipio
y la zona periférica de Nuevo
León para su crecimiento.

En una gira de trabajo, donde
recorrieron también Hidalgo y
Abasolo, los candidatos por
Movimiento Ciudadano lleva-
ron sus propuestas ante la ciuda-
danía que se reunió para escu-
charlos y arroparlos.

“Al día de hoy estamos aquí,
entre otras cosas, para rendirles

ese homenaje a lo que significa
ser de Mina, Nuevo León, una
de las tierras más generosas que
tiene este país. Y lo digo con
todas sus letras, y digo la pala-
bra generosa, porque a pesar de
a veces quedarse sin agua, la
comunidad de Mina ha sido
solidaria con el resto del Estado,
eso se tiene que decir y eso se
tiene que reconocer”, expresó
Colosio Riojas.

Herrera González, resaltó
que desde la trinchera que enca-
bezaba desde la Secretaría
Igualdad e inclusión, siempre
estuvo al pendiente de Mina, y

en conjunto con Edgar
Candelario Molina Elizondo,
Presidente Municipal y actual
candidato para la reelección de
la Alcaldía de Mina, hicieron
crecer el municipio benefician-
do a toda la ciudadanía.

La propuesta “Nuevo León
Sano” de la dupla emecista
incluye la construcción de un
nuevo hospital especializado en
enfermedades respiratorias, car-
diovasculares y diabetes; el
blindaje del programa estatal
“Cuida tu Salud” que ofrece
mejor cobertura que los federa-
les y la creación de un fondo

que garantice que no haya ni un
hospital sin camas.

Ante más de mil simpatizan-
tes que se reunieron en Mina la
mañana de este sábado, Colosio
Riojas se comprometió con la
población en cuidar del planeta,
cuidar de los municipios y cui-
dar de la gente.

“Son tres compromisos que
el día de hoy venimos a hacer
con ustedes porque son tres
cosas que sabemos que son
indispensables para México,
que son fundamentales para
Nuevo León y que son básicas
para Mina”, precisó. (JMD)

Invita Samuel a show de luces en Horno 3
Para celebrar en grande de los

200 Años de Nuevo León como
Estado Libre y Soberano; el gober-
nador Samuel García Sepúlveda
invitó a disfrutar del primer show
de luces en el Horno 3.

Autoridades de la Secretaría de
Cultura supervisaron este sábado
el ensayo del espectáculo que
incluirá artistas en escena, benga-
las y pirotecnia fría.

Además del despliegue de más
de 100 luces robóticas y un rayo
láser único en el país que realizará
la recreación de la flama y silbato
de Fundidora.

“La celebración de los
#200AñosNL será BRILLANTE.
Nos vemos mañana en el Horno 3
en Fundidora a las 8:00 pm, es
completamente gratis. ¡Ánimo!”,

compartió en sus redes sociales.
“Todo está listo para arrancar

este domingo 21 de abril con la
primera cita de Luces de Nuevo
León”.

Se trata de una pieza inédita de
Chema Ciscar, que estará acom-
pañada de un ensamble coreográ-
fico dirigido por Jaime Sierra
Garza con danza contemporánea,
acróbatas, parkour, danza aérea,
con la música de maestro Chuy
Núñez y el coro de tenores “Coro
de Nuevo León”.

Con cuatro espectáculos de
luces de primer mundo, video-
mapping, música y danza; el
gobierno del Estado celebrará los
200 Años de Nuevo León con el
show "Luces: 200 Años de NL".

(CLG)

La dupla emecista estuvo en Mina, Abasolo e Hidalgo.

La cita es hoy, en Fundidora.

Priorizará García
acciones ambientales

Con la ampliación de espacios
verdes y la protección del Río y
Cerro de La Silla, Héctor García,
candidato de Movimiento
Ciudadano a la alcaldía de
Guadalupe impulsará el cuidado
del medio ambiente en el 100 por
ciento de las acciones municipales.

El abanderado emecista afirmó
que no habrá más edificaciones en
el Cerro de la Silla, Monumento
Natural Protegido,

García destacó que, por prime-
ra vez en Guadalupe, se abordarán
dos dimensiones para el cuidado
integral de la naturaleza: la
ambiental que considera los esce-

narios de biodiversidad y recurso
hídrico, y la humana que abarca
los escenarios de espacio público y
movilidad.

Señaló que se aprovechará al
máximo las lluvias que se registran
en la ciudad, captando el agua en
cisternas y con ello regar las plazas
y avenidas, sembrar más árboles y
conservar los que ya se tienen,
embelleciendo las plazas públicas
de manera sustentable. 

El cuidado del medio ambiente
abarcará acciones a nivel vivienda,
calle, parque y barrio, procurando
que las acciones del gobierno
municipal, las replique la sociedad

civil, empresas, la academia, sec-
tores con los que se trabajará de
manera coordinada. (ATT)

No más edificaciones en el
Cerro de la Silla, dijo.

Andrés Mijes, candidato a la
alcaldía de Escobedo anunció que
al ganar las elecciones instalará
una Clínica de Protección y
Bienestar Animal, en la Colonia
La Alianza.

El abanderado de la Coalición
"Sigamos Haciendo Historia" y
Clara Luz Flores, Candidata a
Diputada por el Distrito 3 Federal,
presentaron el proyecto ante más
de 200 promotores del ciudado
animal.

Mijes detalló que la Clínica
brindará servicios veterinarios a
bajo costo y se promoverá la cultu-
ra de prevención de la violencia
contra animales.

“Queremos duplicar estos
esfuerzos, hemos detectado que

donde no hay un buen trato hacía
los animales es en el sector de La
Alianza,”.

Mijes destacó que la Clínica de
Protección y Bienestar Animal
estará equipada con consultorios
médicos, quirófanos para esterili-

zaciones y cirugías de tejidos blan-
dos, área de urgencias y un espacio
de rehabilitación.

El nuevo espacio  también con-
tará con una Defensoría Jurídica
de los animales, y un área de adop-
ciones.(ATT)

El nuevo centro estará en el sector de La Alianza.

Implementará Clínica de Protección AnimalDará apoyo a madres
solteras desempleadas

Al continuar con su campaña,
el candidato de Movimiento
Ciudadano a la alcaldía de Santa
Catarina, Jesús Nava, dio a cono-
cer que brindará apoyo a madres
solteras que estén desempleadas.

El abanderado dijo que gestio-
nará para que todas ellas cuenten
con un trabajo de medio tiempo
para que atiendan a sus hijos.

Manifestó que al encabezar
nuevamente el gobierno municipal
los apoyos para todas las mujeres
santacatarinenses serán una priori-
dad.

Y como un claro ejemplo de
esto, aseguró que para ellas habrá
transporte gratuito con el Santa
Bus.

"Para todas las mujeres madres
solteras y jefas de familia van a
poder usar el Santa Bus
Intramunicipal para moverse a la
clínica, al centro de salud, a las
tiendas de abarrotes o para tomar
una ruta metropolitana y acercarlas
a los municipios de San Pedro
García en los límites con
Monterrey", expresó.

Nava Rivera indicó que las
mujeres podrán atender su salud
de forma gratuita en los consulto-
rios médicos que se incrementarán
en Santa Catarina.

Así como también tendrán
medicamento gratuito, y exáme-
nes de vista para entregarles lentes
a quienes así lo necesiten.

“Contaremos con un total de 20
consultorios médicos 12 de ellos
con consulta y medicamento gra-
tis”, dijo. (JMD)

Pondrá a su disposición el
Santa Bus.

Arturo Benavides Castillo, can-
didato de la Coalición “Sigamos
Haciendo Historia” para la alcaldía
consideró que al ser Guadalupe
sede oficial del Mundial de Fútbol
FIFA 2026, el municipio debe
estar preparado para aprovechar
que esa derrama económica deje
beneficios a los habitantes.

El abanderado morenista
señaló que desde el primer día de
su gestión, estará trabajando con
obras para mejorar la imagen, con
la rehabilitación integral de las
principales avenidas y apoyando a
los trabajadores y empresarios de
diversos rubros.

Lo anterior, en busca de tener
una infraestructura social y econó-
mica que les permita brindar el ser-

vicio y la atención necesaria para
los futuros visitantes.

“Yo lo que necesito es recarpe-
tear toda la Tolteca, poner bonitas
banquetas, bonitos camellones y
pintar todas las fachadas de las

casas para que los turistas se lleven
una buena imagen de Guadalupe,
estar preparados en todos los res-
taurantes que hay en todos los
hoteles para poder recibir turis-
mo”. (ATT)

Dijo que  buscará mejorar la imagen de la ciudad.

Ofrece Mundial de oportunidades

El gobierno municipal de
San Pedro informó que finalizó
el retiro de postes de la Nueva
Vasconcelos.

La autoridad municipal
informó que esto se realizó en
el nuevo tramo de Corregidora
a Guerrero. 

La administración detalló
que en total fueron retirados 30

postes y más de 3 mil metros
lineales de cable aéreo.

Por ello, ahora La Nueva
Vasconcelos desde Jiménez
hasta Guerrero se encuentra
remodelada, sin postes ni
cables, banquetas anchas y el
ordenamiento de los carriles.

Fue en enero que la adminis-
tración abrió la nueva Avenida

Vasconcelos, después de más de
un año de haber iniciado los tra-
bajos de mejora.

Las obras que se realizaron
en dicho tramo son banquetas
accesibles y cruces seguros, con-
creto hidráulico, infraestructura
subterránea nueva y nuevo arbola-
do.

(ATT)

Se realizó el trabajo en el tramo de Corregidora a Guerrero.

Concluye retiro de postes en Vasconcelos

GUADALUPE

ESCOBEDO
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Andrés Villalobos Ramírez              

Un comando armado ejecutó a
balazos a un hombre a bordo de su
camioneta, mientras que una mujer
quedó sin vida dentro de un domi-
cilio, los pistoleros lograron evadir
la justicia, en Zuazua.

Tras la doble ejecución, un
hombre y una mujer resultaron
heridos por proyectil de arma de
fuego.

Los hechos violentos fueron
reportados la tarde del sábado, en
las calles Vizconde de Huerta
número 1232 y Vizconde de
Castillo, en la Colonia Real de
Palmas, sector Vizconde.

Elementos de Protección Civil y
oficiales municipales tras ser aler-
tados de personas heridas por arma
de fuego se dirigieron al lugar.

Los paramédicos revisaron a un
masculino que se hallaba en una
camioneta Jeep Cherokee color
gris, con una herida por arma de
fuego en la cabeza, mismo que ya
no contaba con signos vitales.

El ejecutado fue identificado
como Fernando Guadalupe, quien
quedó sin vida en el asiento del
copiloto de la camioneta.  

Asimismo, ingresaron a una

casa donde se encontraba una
femenina identificada como
Monserrat que presentaba heridas
por arma de fuego, tras revisarla
confirmaron que ya no tenía signos
vitales.

Mientras que los lesionados
fueron identificados como, Víctor
Hugo, de 22 años de edad, con una
herida en el costado izquierdo, la
mujer identificada como Perla, con
herida en el tórax, con entrada y
salida.

La fuente comentó que la
tarde del sábado, un grupo de
delincuentes arribó a las calles
antes mencionadas en busca de
sus rivales.

Al tenerlos en la mira de
inmediato abrieron fuego contra
sus rivales, para luego escapar
del sitio.

Agentes ministeriales arriba-
ron al lugar del ataque e inicia-
ron con las investigaciones del
caso con el levantamiento de

evidencias.    
Un automóvil fue incendiado en

una brecha, en Zuazua y se dijo que
al parecer había dos cuerpos en el
interior, pero fue descartado por las
autoridades.

Esta ua unidad quedó calcinada

y, aunque no ha sido confirmado,

se presume que sería el vehículo

que fue utilizado para la doble eje-

cución.

Andrés Villalobos Ramírez

Cuando se desplazaba en su
camioneta, un hombre fue acri-
billado a balazos por delin-
cuentes que lograron evadir la
justicia, en Sabinas Hidalgo.

El ataque a balazos fue
reportado a las 17:40 horas
sobre la Carretera Nacional,
entre las calles Zuazua y
Bernardo Reyes, en el centro
del citado municipio situado al
norte del estado.

Al sitio de los hechos vio-
lentos acudieron elementos de
Protección Civil del municipio,
quienes atendieron al masculi-
no el cual ya no contaba con
signos vitales.

El ejecutado fue identifica-
do como Santos Heriberto
Martínez Solís, quien contaba
con 38 años de edad, el cual
presentaba varias heridas por
arma de fuego.

Martínez Solís se desplaza-
ba en su camioneta, una HHR
color blanco sin placas de cir-
culación por la Carretera
Nacional, en el casco del muni-
cipio.

Sujetos armados le dieron
alcance y de inmediato accio-
naron sus armas contra su obje-
tivo, quien quedó sin vida en el
lugar.

Los agresores lograron
darse a la fuga por la Carretera
Nacional, sin que se supiera de
su paradero hasta el momento.

Efectivos de la Agencia
Estatal de Investigaciones arri-
baron al lugar de los hechos e
iniciaron las investigaciones
del caso.

ENFRENTAMIENTO 
EN LINARES

Elementos de Fuerza Civil
fueron atacados a balazos, por
delincuentes quienes se despla-
zaban en un vehículo por las
brechas de Linares.

La balacera fue reportada a
las 18:00 horas sobre un cami-
no vecinal del ejido Diez, ubi-
cado en el municipio antes
mencionado situado al sur del
estado.

Oficiales estatales realiza-
ban recorridos de vigilancia
sobre las rancherías en busca
de delincuentes.

Los pistoleros lograron evadir la justicia.

Sergio Luis Castillo                           

Tras realizar poco más de 50
disparos, un comando de sujetos
fuertemente armados ejecutó a
balazos a un joven e hirió a otro
cuando estaban en un domicilio,
en Linares.

Los sujetos utilizaron armas de
alto poder para cometer el ataque,
que al parecer está relacionado con
la venta de drogas.

Las detonaciones de arma de
fuego alertaron a los vecinos, quie-
nes rápidamente llamaron a las
autoridades, pero solo encontraron
al hombre asesinado.

Ya que el herido fue llevado en
un auto particular a un hospital.

Los hechos se reportaron esta
madrugada en una tienda de aba-
rrotes ubicada en la calle
Marqueta, en el Fraccionamiento
Las Glorias, en dicha localidad.

Hasta el momento el hombre
que perdió la vida no ha sido iden-

tificado por las autoridades, debido
a que no portaba alguna credencia
entre sus pertenencias.

Mencionaron que se trata de
una persona de entre 30 y 40 años,

estatura media y de tez morena.
Los vecinos mencionaron

extraoficialmente que el occiso se
llamaba “Gerardo”, pero está por
confirmarse.

El cuerpo de esta persona
quedó en medio de la calle, lo que
indica que intentó escapar de los
pistoleros.

Mientras que el nombre del
hombre lesionado, se lo reservaron
las autoridades debido a la grave-
dad del caso.

En este lugar reportaron deto-
naciones de arma de fuego y al
acudir los elementos policiacos
encontraron a un hombre sin vida
tirado en el lugar.

Esto desató una intensa movi-
lización de elementos de la
Policía Municipal, Fuerza Civil y
hasta personal de la Guardia
Nacional.

Mencionaron que se montaron
filtros de seguridad en las princi-
pales avenidas, las cuales tienen
acceso a este sector.

Pero desafortunadamente
hasta este momento no ha sido
posible dar con los responsables.

Atacan con arma de alto poder y matan a uno en Linares

Andrés Villalobos Ramírez              

El hallazgo de restos huma-
nos calcinados y semi-sepulta-
dos en un terreno en construc-
ción, movilizó a agentes minis-
teriales en Juárez.

Los hechos fueron reporta-
dos a las 18:10 horas sobre la
calle Monte Pilar, en la Colonia
Monte Cristal.

Fueron vecinos del sector,
quienes dieron aviso a las auto-
ridades de restos humanos en
una obra en construcción.

Policías municipales acudie-
ron al llamado de la ciudadanía
y al momento de llegar se per-
cataron de los restos humanos.

En una pequeña fosa fueron
localizados un cráneo, dos bra-
zos y una pierna, mismos que
estaban calcinados.

Agentes ministeriales del
grupo de homicidios acudieron
al lugar del hallazgo, para
comenzar con las investigacio-
nes del caso.

Elementos del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales llegaron a la escena
del crimen y comenzaron con el
levantamiento de evidencias.

Por su parte, agentes ministe-
riales interrogaron a los vecinos
del sector en torno al hallazgo
de los restos humanos.

ATACAN Y HIEREN 
A POLICÍAS 

Dos elementos de la
Secretaria de Seguridad Pública
de Juárez, se encuentran en
estado grave al ser atacados por
vecinos de la Colonia Valle
Santa Isabel.

Los uniformados intentaron
disuadir una riña campal entre
los habitantes de este sector,
pero terminaron por ser ataca-
dos por ambos bandos.

Los hechos se reportaron
durante los primeros minutos de
este sábado en la calle Segovia,
en el mencionado sector de
Juárez.

Los oficiales son dos ele-
mentos del sexo masculino,
quienes se encuentran interna-
dos en un hospital de
Monterrey.

Los uniformados lograron la
detención de cinco de los impli-
cados, quienes fueron someti-
dos.  

Se reportaron al menos 50 disparos.

Estaban semi sepultados en un terreno en construcción.

Asesinan a prestamista en García
Sergio Luis Castillo                       

Elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones, inda-
gan la muerte de un prestamista
del municipio de García que fue
ejecutado a balazos.

Mencionaron que al momento
de los hechos, la víctima mortal
salía de su negocio del ramo
ferretero, cuando pasaron dos
sujetos en una motocicleta y dis-
pararon.

El comerciante fue identifica-
do como Rogelio Robles García,

de 52 años, quien radicaba en
calle Morelos, en el centro de
García.

Se indicó que esta persona era
muy conocida en esta ciudad,
debido a que realizaba préstamos
cuantiosos con réditos altos.

Explicaron que posiblemente
algún cliente insatisfecho podría
estar relacionado con el crimen.

Las autoridades municipales
recibieron el reporte de la agre-
sión a balazos, pero cuando llega-
ron el hombre ya estaba muerto.

Los paramédicos de

Protección Civil, le apreciaron
heridas producidas por proyecti-
les de arma de fuego en el costa-
do izquierdo, espalda y codo
izquierdo.

Se indicó que los sicarios via-
jaban en una motocicleta color
negro, de la cual bajaron de
inmediato para atacar a la vícti-
ma.

Fueron siete las ocasiones en
que los pistoleros dispararon con-
tra el comerciante, que terminó
sin vida y en medio de la carpeta
asfáltica.

Sergio Luis Castillo                                

El cuerpo de un hombre con

evidentes huellas de violencia,

un cable en su cuello y envuel-

to en una lona, fue encontrado

sin vida en calles de la Colonia

Nuevo Repueblo.

Mencionaron que no se le

aprecian impactos de arma de

fuego en su cuerpo, lo que indi-

ca que fue privado de la vida a

golpes con algún objeto con-

tundente.

Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,

se trata de una persona de unos

35 años de edad, complexión

regular, cabello corto y diver-

sos tatuajes en su cuerpo.

Los trágicos hechos fueron

reportados esta madrugada en

el cruce de la calle Ayutla y

Michoacán, a espaldas de un

predio perteneciente al Instituto

Mexicano del Seguro Social.

Las autoridades menciona-

ron que, se recibió u n reporte

de una persona sin vida en el

mencionado sector de la

Colonia Nuevo Repueblo.

Al sitio se envió una unidad

de Fuerza Civil, quien indicó

que el reporte era efectivo y

estaba envuelto en una lona

blanca.

Fue necesaria la presencia de

paramédicos de la Cruz Roja,

quienes indicaron que esta per-

sona efectivamente ya estaba

sin vida.

Según los primeros informes

de las autoridades, el descono-

cido presenta huellas de violen-

cia, se encontraba envuelto con

una lona y tenía atado un alam-

bre en el cuello.

Los hechos ocasionaron un

fuerte despliegue policial de FC

y personal de la Agencia Estatal

de Investigaciones.

Mencionaron que se espera

poder identificar el cuerpo para

saber si estaba relacionado con

actividades ilícitas. 

Hallan en la Nuevo Repueblo
cuerpo envuelto en lona

La víctima salía de su nego-
cio, cuando fue atacado.

El cadáver mostraba evidentes huellas de violencia y un
cable envuelto en el cuello.

El ejecutado fue identificado como Santos Heriberto Martínez
Solís.

Encuentran restos humanos
calcinados en Juárez

Ejecuta comando armado 
a dos personas en Zuazua

Aniquilan a hombre a
bordo de su camioneta

El ataque ocurrió en Sabinas Hidalgo
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Alberto Cantú                                                                

Como una verdadera máquina de
hacer goles, Tigres superó 5-2 en casa al
Necaxa en la fecha 16 del Torneo
Clausura 2024, aseguró su presencia al
menos en el play-in, y se ancló en la quin-
ta posición de la tabla, acariciando inclu-
so su pase directo a la Liguilla del futbol
mexicano.

En un juego que inició con un minuto
de aplausos hacia Nahuel Guzmán, los
Tigres le remontaron al Necaxa para con
ello llegar a 28 puntos y con ello ya ase-
gurar su lugar en la fase final del futbol
mexicano.

Necaxa avisó primero con un remate
desde fuera del área que fue atajado con el
rostro por parte de Carlos Felipe
Rodríguez, mientras que los Tigres
respondían en los primeros minutos con
un tiro de esquina de Juan Brunetta que
casi es gol olímpico luego de una atajada
del cancerbero Unsain.

Con el paso de los minutos, Tigres
volvió a avisar con un remate desde fuera
del área de Juan Brunetta que atajó el
portero del Necaxa en dos ocasiones, lo
que motivó para que el visitante
empezara a jugar mejor con el paso de los
minutos.

De hecho, el 1-0 del Necaxa llegó al
33’ de acción con un remate desde fuera
del área de Brian Samudio en el que
Carlos Felipe Rodríguez tuvo una lenta
reacción para que así se viera vulnerada
su portería.

Los felinos buscaron empatar con un
tiro libre que se fue desviado de André
Pierre Gignac y Necaxa respondió con
ciertos contragolpes, pero al final el
primer tiempo acabó con el 1-0 que fue a
favor del visitante.

Tigres empató rápidamente el juego al
50’ de acción en un centro de Fernando
Gorriarán, en el que André Pierre Gignac
remató de volea para mandar el balón al

fondo de las redes, anotando un golazo en
el juego, lo que causó que la parcial
remontada de los anfitriones con un tiro
desde fuera del área de Ozziel Herrera
que se coló en el ángulo inferior derecho
del arco defendido por Unsain, anotando
así el 2-1 al 53’.

Los Tigres eran un equipo más propos-
itivo en la segunda parte y el 3-1 sucedió
al 58’ de acción cuando Fernando
Gorriarán asistió en el área grande a
Ozziel Herrera y este asistió a Marcelo
Flores, jugador que remató de primera
intención para mandar el esférico al fondo
de las redes, generado así otra anotación
más para los de la UANL, aunque
después vino el doblete y el 4-1 para el
‘Chelo’, asistido por Jesús Garza.

Las falencias del Necaxa continuaban
y el 5-1 a favor de los Tigres logró llegar
al 68’ de acción cuando Marcelo Flores

recibió un pase de Gorriarán para en el
área grande lograr rematar con dirección
al ángulo inferior izquierdo del arco
defendido por el portero Unsain, pero
después descontó Necaxa con un tanto de
Alejandro Andrade en una descolgada
para que el tiro del futbolista se le fuera
por las piernas a Carlos Felipe Rodríguez,
sucediendo esto al 73’.

El sexto estuvo cerca de llegar para los
Tigres en el cierre del segundo tiempo
con una volea de Nicolás Ibáñez en donde
el balón pasó cerca del ángulo superior
izquierdo del arco defendido por el
portero rival, terminando así el cotejo.

Tras esta situación, ahora los Tigres
volverán a la actividad en la temporada
regular del Torneo Clausura 2024 cuando
el próximo sábado reciban a los Xolos de
Tijuana, siendo esto en la fecha 17 del
presente campeonato mexicano.

Alberto Cantú                                             

Los Rayados
perdieron 2-0 en
Guanajuato ante León
para alcanzar su cuarto
partido sin ganar, causan-
do de esta manera que
otros cinco equipos se les
acercaran en la tabla para
buscar arrebatarles su
lugar de calificación
directa en la fecha 17 y
mandarlos a disputar el
play-in.

Monterrey se quedó
con sus 29 unidades en la
tercera posición, a falta
del juego del Cruz Azul ante Atlas para
cerrar la fecha 16, donde La Máquina, con
un empate, enviará a La Pandilla al cuarto
sitio, acechado por Tigres, Pachuca y
Chivas, que tienen 28, y Necaxa, que tiene
27.

Y vaya que en la fecha 17, Monterrey
enfrentará al Necaxa, rival directo en la
pelea, donde una derrota lo haría caer al
quinto sitio, mientras que Tigres, Pachuca

y Chivas enfrentarán a
rivales a modo ante
Tijuana, Mazatlán y Atlas,
de manera respectiva,
donde si dos logran la vic-
toria, sacarían al
Monterrey de la zona
directa.

Al minuto 39’ de
acción Andrada vio vul-
nerado su arco para el 1-0
del local cuando el
“Plátano” Alvarado asistió
a Federico Viñas, jugador
que en dos ocasiones
remató de zurda.

Por Rayados avisaron
con ciertos contragolpes

como uno que inició Sergio Canales y que
no alcanzó a definir el futbolista Jesús
Gallardo.

Sin embargo, la “Fiera” anotó el 2-0
cuando a Ángel Mena le quedó el balón en
el área grande y fue habilitado por Víctor
Guzmán para ante la salida del portero
Andrada poder picar el esférico por arriba
y mandar el balón al fondo de las redes, lo
cual fue al 47’.

Alberto Cantú                            

Los Timberwolves de
Minnesota vencieron 120
a 95 a los Suns de Phoenix
y con ello pegaron
primero sobre su rival en
esta primera ronda de la
postemporada de la NBA.

Clave en la victoria de
los Timberwolves de
Minnesota terminó siendo
Anthony Edwards con sus
33 puntos, seis asistencias
y nueve rebotes en los 36
minutos que estuvo en la
duela.

En los Suns de Phoenix
había respondido Kevin
Durant con sus 31 puntos
para la ofensiva, pero al
final la buena defensa de
los Timberwolves de

Minnesota fue suficiente
para que así ganaran el
juego con suficiente facili-
dad.

Tras esta situación,
ahora el juego dos entre
Timberwolves y Suns de
Phoenix será hasta el próx-
imo martes y también en
Minnesota, comenzando
todo a las 17:30 horas.

En Cleveland, los
Cavaliers vencieron 97 a
83 al Magic de Orlando,
motivo por el cual ahora el
juego dos entre ambos
equipos será este lunes y
también en Cleveland a las
17:00 horas.

Mientras que Knicks
venció 111-104 a los 76ers
y los campeones Nuggets
114-103 a los Lakers.

Alberto Cantú                                         

Real Madrid y Barcelona se verán
las caras esta tarde en lo que será el par-
tido más importante de este sábado en el
futbol del viejo continente, en juego a
disputarse en punto de las 13:00 horas
en el estadio Santiago Bernabéu. 

Los merengues llegarán a este
duelo con la cifra de 78 puntos para
con ello estar en la cima de la Liga de
España, mientras que Barcelona
arribará en la segunda posición al
registrar 70 puntos. 

La escuadra merengue llega de
gran forma a este duelo tras eliminar
al poderoso Manchester City en los
cuartos de final de la Liga de
Campeones de la UEFA, mientras
que los culés perdieron en esa ronda
ante PSG, aspecto por el cual el
momento anímico es mejor para los
de la capital de España. 

Lunin; Carvajal, Rüdiger, Nacho,
Mendy; Valverde, Tchouameni,
Kroos, Rodrygo; Bellingham y
Vinicius tal vez sea el equipo que ini-
cie en el cuadro del Real Madrid. 

Ter Stegen; Kounde, Cubarsí,
Araujo, Cancelo; De Jong, Pedri,
Gündogan; Lamine Yamal,

Lewandowski y Raphinha será el
equipo que inicie en los culés. 

RESULTADOS EN LA LIGA DE
ESPAÑA 

Por su parte, pero en la Liga de
España, Celta de Vigo superó 4-1 a la
Unión Deportiva Las Palmas, mien-
tras que Rayo Vallecano superó 2-1 a
Osasuna, Betis derrotó 2-1 a Valencia
y Girona goleó 4-1 al Cádiz. 

Domingo de derby en España
Pegan Wolves 
a Suns en inicio
de los playoffs 

En la NBA

Minnesota le propinó una paliza a Phoenix.

El juego será en Madrid.

Y a Rayados le
coquetea el play-in

Pierde ante León, suman cuatro 
juegos sin ganar y están en riesgo de
salir de la zona de calificación directa

Son otros Tigres
Golean al Necaxa, amarran fase final, y están en zona

de Liguilla directa a una jornada de terminar 
el Clausura 2024

Alberto Cantú                                                   

Sergio Pérez, piloto mexicano del equipo
Red Bull Racing, quedó tercero en el Gran
Premio de China de la Fórmula 1 y el
ganador fue Max Verstappen, además de que
Lando Norris quedó segundo con el auto
McLaren. 

En una carrera de pocas emociones, el
holandés Max Verstappen ganó su cuarto
Gran Premio de esta temporada y ahora lo
hizo en el circuito internacional de Shanghai,
en donde Red Bull Racing volvió a ser el
auto dominante en la categoría reina del
deporte motor. 

El mexicano, que había largado segundo,

perdió la posición cuando fue adelantado en
los primeros metros por el español Fernando
Alonso, a quien le devolvió el tapatío el ade-
lantamiento en la vuelta cinco de 56, pero ya
ahí tenía una distancia de casi cinco segun-
dos con un Max Verstappen que lideraba con
comodidad la carrera. 

La carrera tuvo algo de acción luego de la
primera parada de los dos autos de Red Bull
Racing y tras las banderas amarillas por el
abandono de Valtteri Bottas por un fallo de
motor y otro de Yuki Tsunoda en su Visa
Cash App RB que fue producto de un error
de manejo de Lance Stroll, mientras que el
mexicano Sergio Pérez tuvo que remontar
desde la cuarta plaza tras salir por detrás en

la estrategia de Charles Leclerc de Ferrari y
Lando Norris de McLaren, siendo esto ya en
la mitad del Gran Premio de China. 

Tras el segundo coche de seguridad luego
del abandono de Yuki Tsunoda de Visa Cash
App RB, la carrera se reanudó en la vuelta
número 32 de 56 y el tapatío Sergio Pérez
adelantó a Charles Leclerc en el giro 39 para
buscar alcanzar a Lando Norris, quien estaba
a poco más de cuatro segundos de diferencia
sobre un mexicano que marchaba tercero. 

Con el paso de las vueltas y acercándose
al final del Gran Premio de China, el ritmo
del Red Bull Racing de Pérez no era superi-
or al McLaren de Lando Norris, piloto que
logró mantener a raya al nacido en

Guadalajara para superarlo en el podio, lo
que causó que el jalisciense cerrara la carrera
en la tercera plaza y teniendo un resultado
peor si se toma en cuenta que inició segun-
do. 

Verstappen, por su parte, ganó la carrera
con cierta facilidad ya que dominó la misma
en todo tipo de condiciones, aumentando así
su distancia contra Sergio Pérez en el
Mundial de Pilotos, liderando ahora el de
Países Bajos respecto al de México y hacién-
dolo con una diferencia de 25 unidades. 

Tras esta situación, ahora el mexicano
Sergio Pérez volverá a correr en la Fórmula
1 hasta el cinco de mayo con el Gran Premio
de Miami.
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Equipo Pts. DG

**América 32 +17

**Toluca 32 +16

*Monterrey 29 +10

*Cruz Azul 29 +8

*Tigres 28 +8

*Pachuca 28 +7

*Chivas 28 +6

*Necaxa 27 +4

Pumas 26 +5

Querétaro 23 +1

León 23 -2

** Amarró Liguilla directa

*Amarró play-in.

NOTA: Cruz Azul juega
hoy

La tabla al momento

Termina Checo en tercero en GP de China 

El mexicano se alejó en el campeonato
de pilotos.
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VEST IDORES

Miguel de Jesús Fuentes,
auxiliar técnico de Robert
Dante Siboldi, destacó la verti-
calidad de su equipo para
remontarle al Necaxa ayer.

"Está la posibilidad y sabe-
mos que tenemos partido en
casa, nunca se puede dar a
Tigres por vencido y hoy de
nuevo volvimos a retomar el
buen futbol, después, es una
buena observación, durante
mucho tiempo este equipo tuvo
mucho volumen de juego, se
acomodó y a eso jugaba. Hoy, al
tener diferentes jugadores y
necesidades buscamos más en
lo vertical, empezamos a modi-
ficar, empezar a cambiar y darle
diferentes caras al equipo, cuan-
do hay que tener el valor lo sabe
hacer y cuando hay que ser
agresivo encontramos esa duali-
dad diferente al equipo",
expresó.

"El equipo ha tenido buena
contundencia en el torneo,
hemos recibido muchos goles,

pero adelante ha funcionado
bien, extremos que están
metiendo goles y la gente está
surtiendo con balones. No es
sólo un jugador que ha metido

goles, los de la banca han meti-
do, el equipo ha tenido contun-
dencia y llegada y hemos meti-
do muchos goles en el torneo y
eso es lo bueno”, estipuló. (AC)

Eduardo Fentanes, técnico
del Necaxa, no ocultó su
enojo y frustración por la
goleada que se llevó ante
Tigres en la jornada 16 de la
Liga MX. 

Fentanes hno escondió sus
críticas a sus jugadores por el
mal segundo tiempo que

tuvieron en la cancha de
Tigres. 

"20 minutos no definen a
este equipo, ni la temporada
ya hecha, una mala media
noche en un buen primer tiem-
po, malos 20 minutos que
cuestan y pestañeas contra
estos equipos y cambian",

afirmó. 
Fentanes no aceptó pregun-

tas de la prensa ya que estaba
molesto tras lo sucedido en la
cancha. 

"No se respetaron los tiem-
pos de que debí salir primero
a la conferencia", declaró el
técnico mexicano. (AC)

Goleada frustró a Fentanes

Gustó la verticalidad

Tigres reaccionó de manera feroz.

Necaxa se durmió en sus laureles durante 20 minutos.

CLAUSURA 2024

Miguel de Jesús la destaca

Pachuca venció 2-0 a Santos en Torreón y con ello
se mantuvieron en la pelea por calificar de manera
directa a la Liguilla.

Los Tuzos llegaron a 28 puntos, mientras que los
de Santos se quedaron en las 15 unidades.

El primer gol de los Tuzos del Pachuca logró lle-
gar al 76’ de acción con un tanto de Nelson Deossa, y
al 90’, anotaron el 2-0 mediante Omar González.

SANTOS 0-2 PACHUCA

J O R N A D A   1 6

Pachuca está vivo

Pumas venció 2-1 a las Águilas del América
para llegar a 26 unidades y seguir en la pelea para
colarse incluso a la zona de clasificación directa,
mientras que América sigue de líder pese a la der-
rota con 32 puntos.

Henry Martín puso adelante al América medi-
ante la vía penal,
pero Pumas
remontó con
anotaciones de
Ulises Rivas y
Leo Suárez.

El cuadro
unamita está
todavía a un
empate de amar-
rar por lo menos
el play-in.

PUMAS 2-1 AMÉRICA

Frenón al América

Cruz Azul y Atlas cerrarán este domingo la jornada
16 de la Liga MX cuando se enfrenten a las 18:00 horas
en el estadio Ciudad de los Deportes. 

El conjunto cementero llegará a este duelo con un
total de 29 puntos luego de vencer el pasado 12 de abril
al cuadro del Puebla y necesita ganar para con ello
amarrar un lugar de manera directa en la fiesta grande
del futbol mexicano. 

PARA HOY

Cruz Azul, a sumar

Chivas superó 2-0 en casa a los Gallos del
Querétaro y con eso aún tienen posibilidades de
calificar de manera directa a la Liguilla.

El Rebaño llegó a 28 puntos para ubicarse en la
séptima posición,
empatado con
Tigres y Pachuca,
que están en quinto
y sexto por diferen-
cia de goles.

Los goles fueron
obra de Gilberto
Sepúlveda al 54’ de
acción y Roberto
Alvarado al 89, que
mantienen a los
tapatíos en la pelea.

CHIVAS 2-0 QUERÉTARO

Chivas quiere Liguilla

Fernando Ortiz, técnico de Rayados, se adjudicó
la derrota ante León en la fecha 16 de la Liga MX y
dijo que nadie más que él es el responsable del mal
resultado.

El “Tano” habló en rueda de prensa tras perder en
Guanajuato y de esta manera fue autocrítico con la
forma equivocada respecto a como planteó el duelo.

“El responsable de la derrota soy yo y yo tomé las
decisiones equivocadas en el planteo del juego”,

aseveró.
El estratega del Monterrey dijo que su equipo

estuvo chato en ofensiva y también adoleció en el
sector defensivo.

“Nos faltó todo, no es el Monterrey que me
gusta, a veces las situaciones no son adecuadas,
no fuimos efectivos, nos vuelven a marcar en una
instancia decisiva anímicamente, no salen las
cosas”, expresó. 

Lionel Messi, futbolista del Inter
de Miami, anotó dos goles y su
equipo venció 3-1 al Nashville en
esta temporada regular de la MLS.

En este partido, el crack argentino
se hizo de su doblete tras sus anota-
ciones en los minutos 11' y 81' de
acción.

Gran victoria para este Inter de
Miami, quienes así llegaron a 18
puntos para estar de líderes en la
conferencia Este de la MLS.

ANOTA ALAN PULIDO 
CON EL KANSAS CITY

Alan Pulido, jugador mexicano
del Sporting Kansas City, anotó un
gol en el 3-3 en contra del St Louis
City.

Tras este resultado, el equipo del
mexicano alcanzó la cifra de los 11
puntos para que así sean décimos en
la conferencia Oeste del futbol de
los Estados Unidos.

Arsenal vence al Wolverhampton
y recuperan la cima de la Premier
League de Inglaterra 

Arsenal venció 2-0 en su visita
contra el cuadro del Wolverhampton
y con ello han recuperado de manera
parcial el liderato en la Premier
League de Inglaterra. 

Los dirigidos por Mikel Arteta
recuperaron la cima del futbol
inglés luego de llegar a la cifra de
74 puntos, teniendo una unidad de
ventaja respecto al Manchester
City, los cuales tienen un partido
pendiente. 

EL CITY, A LA FINAL DE LA FA CUP 
Manchester City venció 1-0 al

Chelsea en el estadio Wembley de

Londres, lo que bastó para que se
metieran a la final de la FA Cup de
Inglaterra. 

Con un gol de Bernardo Silva
que fue al 84’ de acción, el conjunto
que dirige Pep Guardiola logró
vencer al cuadro de Londres. 

El gol de Bernardo Silva cayó en
ese momento cuando tras una serie
de rebotes logró aprovechar un
espacio en el área chica para man-
dar el esférico al fondo de las redes. 

En el juego hubo algo de polémi-
ca ya que el cuadro del Chelsea
pedía un claro penal a favor luego de
una mano de la defensa del City en
un tiro libre, pero el árbitro Michael
Oliver no marcó absolutamente
nada. 

Asume Fernando Ortiz culpa
tras la derrota albiazul

Doblete de Messi en triunfo del Miami
Vence el conjunto del Inter al Nashville 3-1 en partido donde

brilla el astro argentino. Alan Pulido también marcó gol para el
Sporting KC

Lionel Messi marcó dos goles al Nashville.

Arsenal recupera liderato

El “Tano” dijo que no supo plantear el partido.
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Armand Duplantis, atleta de ori-

gen sueco, rompió el día de ayer y

por octava vez en su carrera su pro-

pio récord mundial en el salto con

pértiga. 

El anteriormente mencionado reg-

istró un 6.24 metros de salto en su

primera parada de la Liga de

Diamante de Xiamen, en China,

superando por un centímetro su

anterior marca. 

La primera vez que impuso un

récord fue en Torun durante el 2020

(6.17m), mientras que la última fue

en septiembre del año pasado cuan-

do en las finales de la Liga

Diamante en Estados Unidos impuso

los 6.23m que ayer acabó de pasar. 

Cabe señalar que el anteriormente

mencionado competirá en los Juegos

Olímpicos de París y es, por obvias

razones, el favorito para ganar la

medalla de oro en la disciplina del

salto con pértiga. 

Sultanes de Monterrey venció

9-2 a los Saraperos de Saltillo y

con ello se llevaron esta serie

frente a su rival en la temporada

regular de la Liga Mexicana de

Beisbol.

El gran momento de Sultanes

continúa y ahora derrotaron con

facilidad a estos Saraperos, lo cual

les hace llegar a una marca de siete

victorias por una derrota en la cam-

paña.

Tras esta situación, Sultanes

actualmente lidera la Zona Norte

de la Liga Mexicana de Beisbol y

con ello también ahora aspiran a

barrer la serie ante los Saraperos.

Cabe señalar que este domingo

por la tarde será el último duelo de

la serie entre Sultanes y Saraperos,

iniciando todo a las 17:00 horas y

en el Palacio Sultán. (AC)

Joey Meneses, pelotero mexicano de

los Nacionales de Washington, produjo

la carrera de la victoria y su equipo ven-

ció 5-4 a los Astros de Houston en esta

temporada regular de las Grandes Ligas.

El pelotero mexicano conectó un

imparable en la décima entrada para

darle la victoria a su equipo ante los

Astros.

La jugada fue clave para el triunfo ya

que el juego estaba en entradas extras y

se encontraba igualado en el estadio

Nationals Park de Washington.

Gran victoria para los Nacionales de

Washington, quienes así ya tienen una

marca en esta temporada de nueve victo-

rias por 11 derrotas ,lo que les permite

ser cuarta en la Zona Este de la Liga

Nacional.

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS
Ya en más actividad de los peloteros

mexicanos en las Grandes Ligas, Jarren

Durán generó una carrera en los Medias

Rojas de Boston y estos vencieron 4-2 a

los Piratas de Pittsburgh.

Stefanos Tsitsipas y Casper

Ruud confirmaron el día de ayer su

lugar en la final del Abierto de

Barcelona. 

Tanto el griego como el

tenista noruego superaron en

las semifinales del mencionado

torneo del circuito ATP a otros

competidores como Dusan

Lajovic y Tomás Martín

Etcheverry. 

Primero que nada, Stefanos

Tsitsipas superó por parciales de 5-

7, 6-4 y 6-2 al serbio Dusan

Lajovic. 

Mientras tanto, Casper Ruud

logró derrotar por parciales de 7-6

y 6-4 a Tomás Etcheverry de

Argentina. 

Tras esta situación, tanto Ruud

como Stefanos Tsitsipas se

enfrentarán este domingo por la

mañana en la final del Abierto de

Barcelona. 

ELIMINAN A IGA SWIATEK EN
EL TORNEO DE STTURGART 
Iga Swiatek, la mejor tenista

del mundo, perdió en las semi-

finales del Torneo de Stturgart

luego de caer en contra de

Yelena Ribakyna, lo cual fue

por parciales de 6-3, 4-6 y 6-3

que fueron favorables para la

kazaja. 

MUGURUZA ANUNCIA 
SU RETIRO 

El tenis femenino tiene una

importante pérdida en lo deportivo

tras el confirmado retiro de

Garbiñe Muguruza. 

La mencionada tenista de ori-

gen español confirmó el día de

ayer su retiro de las canchas, lo

cual fue con sus apenas 30 años de

edad. 

Garbiñe llegó a ganar hasta dos

títulos de Grand Slam, además de

un WTA Finals y en su momento

llegó a ser considerada como la

mejor tenista del mundo. 

En líneas generales, la tenista

española ganó un total de 10 títu-

los en el circuito femenino de la

WTA. 

Sin lesiones importantes, pero

aún así Garbiñe confirmó en rueda

de prensa que se retiraba ya que no

lo tenía como antes el mismo amor

al tenis. 

“He tomado la decisión poco a

poco. Cada día que pasaba me sen-

tía mejor y no echaba nada de

menos el circuito”, dijo a los peri-

odistas en Madrid. 

Tras esta situación, España

pierde con el retiro de Garbiñe a

una tenista élite en la WTA, quien

por cierto ahora emprenderá una

nueva etapa en su vida. 

Salvador de Alba Jr. de

Aga Racing Team salió desde

la primera posición en la car-

rera inaugural de la Súper

Copa Roshfrans 2024 y desde

el inicio se fue solamente en

busca de la victoria, la cual

fue de punta a punta para lle-

varse el triunfo en Monterrey. 

Este fin de semana de

Súper Copa fue especial

porque se realizó la primera

carrera en la tarde de ayer y

con un formato diferente al

que ya se conocía porque no

hubo cambio de piloto.

“El nuevo formato me

gusta porque le permite a

cada piloto correr una carrera

completa. Fue una competen-

cia espectacular para el

equipo, porque fuimos los

más rápidos en las prácticas,

en la calificación y ganamos.

Esto es el fruto del trabajo de

todo el equipo”, dijo el piloto

tapatío Salvador de Alba.

El atractivo de la carrera se

centró en el duelo que hubo por

el segundo y tercer puesto

donde Gerardo Nieto de

Química TF, Jorge de la Parra,

Rubén García Jr. de Compaq-

Femz y Pablo Pérez de Lara de

Quaker State se encerraron en

una batalla sin cuartel.

Durante gran parte de la

prueba parecía que la segunda

y tercera posición sería para

Nieto y De la Parra, pero este

último se fue de lado al final

de la recta, lo que

aprovecharon García Jr y

Pérez de Lara para rebasarlo y

a partir de allí se fueron en

busca de Gerardo que al final

finalizó cuarto.

La carrera tuvo una sola

bandera amarilla ocasionada

por Tobi Cavazos ya que su

auto quedó en una zona peli-

grosa. (AC)

Los Auténticos Tigres ya tienen rival

en la final de la categoría Intermedia de

la Onefa, siendo estos los Cheyennes del

IPN. 

El conjunto de Cheyennes logró su

pase a la final en esta categoría de la

Onefa ya que vencieron en una ronda

anterior de la postemporada a los Pumas

CU. 

La escuadra de los Cheyennes fue

mejor que su rival y a estos los

vencieron por un marcador de 24 a

7. 

Tras esta situación, Auténticos será

local en la final de la categoría

Intermedia de la Onefa en contra de estos

Cheyennes. 

Cabe señalar que este duelo entre

Auténticos Tigres y Cheyennes se

realizará el próximo viernes y en el

Gaspar Mass de la UANL, comenzando

todo a las 19:00 horas. (AC)

Los Fundidores de Monterrey han

vuelto a caer en la temporada regular de

la Liga de Futbol Americano de México.

Ahora este conjunto regio perdió en

Chihuahua y en contra de los Caudillos,

lo cual fue por un marcador final de 36

puntos a 34.

Producto de esta derrota, los

Fundidores de Monterrey ahora tienen

una marca de tres victorias por tres

empates.

Con todo esto, ahora el cuadro de

Fundidores volverá a la actividad en la

LFA y en esta temporada regular cuando

el próximo sábado enfrenten como

locales a los Mexicas. (AC)

Osmar Olvera, atleta de

Nuevo León, se hizo de la

medalla de plata en el tram-

polín de tres metros en la Súper

Final de Copa del Mundo de

Clavados Xian que está siendo

en China, luego de sumar un

total de 475.55 unidades en la

competencia. 

Esto bastó para que Olvera

superara al inglés Jack Laugher,

quien se hizo del bronce con una

puntuación final de 472.85

unidades. 

Ya la medalla de oro fue para el

chino Zonyuan Wang con una pun-

tuación final de 525.00 en su par-

ticipación. 

Cabe señalar que México ha

ganado ocho medallas en este seri-

al de Copas del Mundo y cinco

ellas las ha ganado Osmar,  siendo

tres en individual y dos en sin-

cronizado. 

¡Impresionante! 
Rompe sueco por octava vez récord mundial en salto

con pértiga

Sultanes vencieron a Saraperos y anarraron la serie.

Logran Sultanes
séptima victoria

Da Meneses triunfo 
a los Nacionales

Se lleva De Alba primera carrera en Supercopa

Será Cheyennes rival de
Tigres  en final de Intermedia 

Vuelve a perder Fundidores

Tsitsipas y Ruud disputarán
el Abierto de Barcelona

Así festejaron los de Washington.

Salvador de Alba.

Cheyennes venció a los Pumas CU.

Fundidores cayó en Chihuahua.

Osmar Olvera logra plata
en Mundial de Clavados 

Olvera (izquierda) ganó su quinta medalla en el serial.

El nórdico se mostró feliz con su nuevo logro.



Redacción.-                                              

El renombrado director de cine y
ex doble de acción, David Leitch,
resalta la importancia de la seguridad
en el set de filmación, independien-
temente del género cinematográfico.

Esta reflexión surge en el marco
de la promoción de su nueva pelícu-
la, "Profesión Peligro", donde se
adentra en el mundo de los dobles de
acción, destacando su labor esencial
para la realización de escenas arries-
gadas sin poner en peligro a los
actores principales.

El proyecto de Leitch también
sirve como memoria sobre una de las
tragedias más recientes en la indus-
tria del cine: el fatal incidente ocur-
rido en el set de la película "Rust" en
2021. Este lamentable suceso cobró
la vida de la directora de fotografía
Halyna Hutchins y dejó herido al
director Joel Souza, cuando un arma
de utilería manipulada por el actor
Alec Baldwin disparó accidental-
mente durante un ensayo.

Leitch enfatiza la importancia de
seguir los protocolos de seguridad
establecidos para evitar tragedias
como la ocurrida en "Rust", desta-
cando que las producciones de cali-
dad priorizan la seguridad de todo el
equipo.

"Profesión Peligro", definida por
Leitch como "una carta de amor al

cine de acción", cuenta con las actua-
ciones estelares de Ryan Gosling
(Barbie) y Emily Blunt (Un lugar en
silencio). La trama sigue la historia
de Colt (Gosling), un doble de riesgo
que se ve envuelto en un crimen sin
resolver tras su retorno a la industria
cinematográfica.

La película no solo muestra el tra-
bajo de los dobles de acción, sino
también la labor de los encargados
de los objetos y utilería, quienes con-
tribuyen a crear la magia del cine. Se
destaca la importancia de manejar
adecuadamente los elementos, como
las armas de utilería, para prevenir
accidentes.

En relación al caso de "Rust", esta

semana la supervisora de armas,
Hannah Gutierrez-Reed, recibió una
sentencia de 18 meses de prisión por
homicidio involuntario. 

Se la acusó de llevar munición
real al set, incumpliendo los protoco-
los de seguridad básicos. Por su
parte, Alec Baldwin enfrentará un
juicio en octubre por un cargo de
homicidio involuntario en relación a
la muerte de Hutchins.

La película "Profesión Peligro"
llegará a las salas de cine en México
el 1 de mayo, ofreciendo una mirada
íntima al mundo detrás de las esce-
nas de acción y resaltando la impor-
tancia de la seguridad en la industria
cinematográfica.
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Taylor Swift, una de las figuras más
influyentes en la escena musical actual,
continúa abriendo camino con su músi-
ca, como lo demuestra el récord asom-
broso alcanzado por su último álbum,
"The Tortured Poets Department", el
cual ya superó las 300 millones de
reproducciones en Spotify.

La cantante no solo superó su propia
marca, sino que también estableció un
nuevo hito en la historia de la platafor-
ma. Inicialmente, Spotify anunció que
el álbum se había convertido en el pri-
mero en acumular 200 millones de
reproducciones en un solo día, pero
poco después actualizó la cifra a 300
millones, lo que representa un logro sin
precedentes.

"¡Se hizo historia! El 19 de abril de
2024, The Tortured Poets Department
de Taylor Swift fue el primer álbum en
la historia de Spotify en tener más de
300 millones de reproducciones en un

solo día", compartió la app.
El impacto del álbum se atribuye en

parte a las 15 canciones adicionales
que Swift sorprendentemente agregó
horas después del lanzamiento oficial
de las 16 pistas iniciales, lo que elevó
el total a 31 canciones en "TSTTPD".

Con este lanzamiento, Swift no solo
supera sus propios récords, sino que
también domina los primeros puestos
en la lista de los álbumes más reprodu-
cidos en un día en Spotify, ocupando
los tres primeros lugares con "The
Tortured Poets Department", "1989
(Taylor's Version)" y "Midnights", res-
pectivamente.

Además, el sencillo "Fortnight", en
colaboración con Post Malone, se posi-
cionó como la canción más reproduci-
da en un solo día en la plataforma.

Antes del lanzamiento del álbum,
Taylor Swift había asegurado el éxito
del mismo, ya que Spotify anunció que
era el álbum más pre-guardado en la
historia de la plataforma. 

Coronarán en la Met Gala a
Jeff Bezos y Lauren Sanchez

El Universal.-                               

Ellos y ellas visten de novia: con un
largo velo blanco y corsé a juego; sin
embargo, no van hacia ningún encuen-
tro nupcial, más bien, es el look elegi-
do para el primer concierto de
Madonna en la Ciudad de México.

La noche de este sábado sus fanáti-
cos ya rodeaban las afueras del Palacio
de los Deportes horas antes de que la
reina del pop suba al escenario con su
"The celebration tour", muchos de
ellos, la mayoría, quizás, luciendo el
icónico atuendo que inmortalizó en su
sencillo "Like a virgin" (1985).

Ese es el caso de Elizabeth Moreno,
quien desde los 11 años encontró en
Madonna una figura a quien seguir:
"(Ella) fue el primer gusto musical pro-
pio que tuve. 

Antes escuchaba la música de mis
hermanos o mis papás. Me gusta
mucho que sea una figura que ha empo-
derado la figura sexual en lo femenino,

ha habido muchas antes, pero para mí
ella fue esa entrada al empoderamiento
femenino en lo sexual", dice en entre-
vista.

"Yo que soy bisexual el hecho de
que ella lo haya puesto sobre la mesa
yo no tuve necesidad de salir del clóset,
lo vo normal, fue una de tantas figuras
que me ayudó", añade la fan de 30
años.

Se prevee que en esta noche,
Madonna arranque su show pasadas las
22:00 horas y haga un repaso por toda
su carrera, desde los años ochenta a la
actualidad.

Esta es la primera de cinco noches
que llenará el recinto de la Ciudad de
México.

Mientras las gradas se van llenando
y los motores empiezan a calentarse, la
música de la cantante resuena en los
diferentes puestos que se encuentran en
las calles y que están repletos de mer-
cancía local de la llamada "Reina del
pop". Sudaderas, bolsas, discos, cami-

setas y hasta pósters con la artista
caracterizada de santa, son algunas de
las curiosidades que podrán adquirirse.

Celebrando cuatro décadas 
de Escándalo y Éxito

En 1990, Madonna revolucionó el
mundo del espectáculo con su Blonde
Ambition Tour, llevando el concepto de
conciertos musicales a nuevas alturas al
fusionar teatro y música de una manera
nunca antes vista. Con actuaciones provo-
cativas que incluían simulacros de mastur-
bación y referencias abiertas a la homose-
xualidad y la religión católica, la Reina del
Pop desafió las normas sociales y enfrentó
la ira de autoridades y líderes religiosos,
incluido el Papa Juan Pablo II.

Tres años después, Madonna lanzó el
álbum "Erotica" y se embarcó en el Girlie
Show Tour, que promovía su trabajo más
polémico hasta la fecha. A pesar de las crí-
ticas, el espectáculo fue un éxito rotundo,
llevando a Madonna a países donde nunca
antes había actuado, como México. Su lle-

gada al país desencadenó protestas de gru-
pos conservadores y políticos, quienes
condenaron sus supuestos "antivalores",
desatando debates televisados y generando
un intenso escrutinio público.

A pesar de la oposición, los conciertos
de Madonna en México atrajeron a multi-
tudes y marcaron el comienzo de una
nueva era para el entretenimiento en el
país. La inauguración del Foro Sol en
1993, con tres actuaciones históricas de
Madonna, demostró la influencia duradera
de la artista en la cultura y el panorama de
la música en México.

A lo largo de los años, las críticas y con-
troversias no han disminuido el impacto de

Madonna en la escena musical global.
Ahora, más de tres décadas después de su
primera incursión en México, la Reina del
Pop regresa para celebrar sus cuatro déca-
das de carrera con el Celebration Tour, ago-
tando entradas y demostrando que su rele-
vancia y poder de convocatoria continúan
siendo tan fuertes como siempre.

El legado de Madonna va más allá de la
música; es un símbolo de la libertad artísti-
ca y la capacidad de desafiar las normas
establecidas. Su influencia perdura, inspi-
rando a generaciones de artistas y desa-
fiando a la sociedad a cuestionar sus con-
vicciones y aceptar la diversidad en todas
sus formas.

Redacción.-                                         

Lauren Sanchez y Jeff Bezos están lis-

tos para ser los reyes de la alfombra roja

en el próximo evento de la Met Gala en

mayo, según informó Page Six.

El medio electrónico describió la pare-

ja como una incorporación poderosa a la

élite de celebridades y líderes de influen-

cia que asistirán al evento, destacando su

ascenso en círculos que van desde

Hollywood hasta Washington, DC,

Miami y ahora, la escena social más bril-

lante de Nueva York.

El círculo cercano de Bezos y Sanchez

incluye figuras destacadas como Kris

Jenner, Kim Kardashian, Barry Diller

(quien organizó una fiesta de compro-

miso para la pareja) y David Geffen, así

como una amplia gama de asistentes,

desde estilistas hasta programadores.

La larga relación de amistad de Bezos

con Anna Wintour, que se remonta a 2012

cuando Amazon patrocinó la Met Gala

por primera vez, ha sido un factor clave

en su posición destacada en el evento.

Wintour ha sido una mentora de estilo

para Bezos, brindándole consejos como

combinar un pañuelo de bolsillo con su

esmoquin de Tom Ford.

Tras asistir solo a la gala en 2019,

luego de que se revelara su relación con

Sánchez y su divorcio de Mackenzie

Scott, Bezos y Sanchez han consolidado

su estatus en la alta sociedad, compartien-

do momentos destacados con Wintour y

otras celebridades en eventos exclusivos

como fiestas y almuerzos privados.
David Leitch dirigirá la cinta "Profesión Peligro", protagonizada por Ryan
Goling y Emily Blunt.

Lamenta David Leitch incidente en set de Rust

La cantante originaria de Pensilvania, superó las 300 millones de reproduc-
ciones en Spotify.

La encargada de colocar la corona a Bezos y Sanchez será Anna Wintour,
quien es amiga y modista del magnate.

La música de Madonna llenó las calles y los puestos de mercancía local
ofrecen una variedad de productos inspirados en la Reina del Pop.

Taylor Swift rompe récord con
"The Tortured Poets Department"

Fans se visten de novia para el 
concierto de Madonna en México

Niega Eiza González trato racista en alfombra roja
El Universal.-                                 

La tarde de este lunes, la actriz

Eiza González dio respuesta a una

serie de comentarios negativos en

redes sociales después de ser señala-

da por presuntos actos racistas hacia

el actor nigeriano Babs

Olusanmokun durante la alfombra

roja de "El Misterio de Guerra entre

Caballeros".

La controversia surgió a raíz de un

video compartido en la plataforma X

por el usuario @welllwellwellll, en

el que aparentemente se observa el

momento en que Babs intenta acer-

carse a González, quien parece diri-

girse rápidamente hacia el británico

Henry Cavill para saludarlo con un

beso e iniciar una breve conversación.

Posteriormente, cuando el actor nige-

riano intenta interactuar, la mexicana

parece comenzar a caminar, lo que

aparentemente desconcierta a Babs,

situación que generó incomodidad

entre algunos internautas.

En el video se incluye el comen-

tario: "En este video podemos apre-

ciar lo RACISTA que es la actriz Eiza

González (@eizamusica). No cabe

duda de que un video vale más que

mil palabras. Ah, pero ella es quien

sufre de racismo en EE. UU. por ser

mexicana, doble moral".

Tras la polémica generada, la

estrella de películas como "Baby

Driver" y "Ambulance" respondió al

usuario que viralizó el material

audiovisual, asegurando que ella y

Babs mantienen una buena relación

amistosa y negando cualquier com-

portamiento racista. González

explicó: "Buen intento para tratar de

destruir la integridad de una persona.

Babs es tan amigo que llegamos jun-

tos al evento. Este video de 3 segun-

dos es nosotros formándonos para

tomarnos una foto de elenco y Henry

iba llegando, ambos lo felicitamos

por su bebé. Babs y yo llevábamos

30 minutos juntos ahí".

Además, señaló que @wellwell-

welll fue quien enfocó el video hacia

un tema racial.

La cúal agregó: "Eso habla de ti

mucho más que de mí. Es una

vergüenza que se hable del color de

una persona en este tiempo, sobre

todo cuando nosotros somos minoría.

Debería darte pena este tuit ya que es

un reflejo de cómo piensas. Saludos

de parte de nosotros. Siéntete orgul-

loso de incitar este tipo de conversa-

ciones en 2024", concluyó González,

acompañando su respuesta con una

foto junto al actor.Tras ser acusada de racismo en un video compartido en redes sociales, Eiza
lamentó el enfoque racial del video y defiende su integridad.



Conocí a David Toscana al final del
siglo pasado, cuando Juvenal Acosta
organizó en 1997 aquel primer encuentro
en la universidad de UC Davis en
California y fundó la Asociación de
Escritores Iberoamericanos cuyo sigu-
iente encuentro en Santiago, tocó al poeta
chileno Andrés Morales y el tercero, a mí
organizarlo en Morelia, Michoacán, con
el apoyo de Gaspar Aguilera. La
Asociación sucumbió cuando el 4o.
Encuentro se iba a realizar en Lisboa, a
cargo de un poeta portugués ya habitual
de estos encuentros, quien pedía que
fuera Carlos Fuentes entre el grupo de
escritores que publicaba libros iniciales:
poetas y narradores hispanoamericanos.

Estoy segura que si el poeta portugués
tiene conocimiento de que David
Toscana ha ganado numerosos premios
nacionales e internacionales, ha sido tra-
ducido a muchísimos idiomas, entre ellos
al portugués, se daría de topes.

Quería irse por lo seguro con las fig-
uras estelares y no apostar al futuro. El
propio Saramago, cuando no era conoci-
do mundialmente, había asistido a un
encuentro de poetas en Morelia.

La Asociación y sus encuentros
fenecieron pero no las amistades inaugu-
radas. Desde que conocí a David Toscana

surgió cierta complicidad, quizás porque
reconocimos que los dos veníamos de
áreas distintas a la literaria. Que ser
escritores había sido una decisión poste-
rior a una experiencia no solo de estudio
sino de trabajo. Pero también porque
ninguno de los dos nos tomábamos tan en
serio y nos reíamos de la solemnidad.

David Toscana se había formado
como ingniero industrial, yo como biólo-
ga. Pero fue la marca que dejó la profe-
sora de secundaria o de la prepa en él,
cuando leyeron El Quijote o fragmentos
de El Quijote lo que eventualmente,
mientras David Toscana trabajaba en la
oficina de una fábrica, llevó a reconocer
que su verdadera pasión estaba en la lec-
tura y en la escritura. Un salto cuántico,
como los que acostumbra a dar Toscana,
porque el escritor regiomontano no ha
tenido una trayectoria convencional.

Hace algunos años alardeaba de ser el
escritor que no había recibido ningún
premio. Y lo puedo constatar en las sola-
pas de sus libros que se fueron cargando
de medallas. Su novela más reciente El
peso de vivir en la tierra le valió el año
pasado, el Premio Mazatlán, y el Bienal
de Novela Vargas Llosa. Su trayectoria lo
llevó a recibir el premio de la Excelencia
Literaria José Emilio Pacheco este año en

el marco de la Feria Internacional de la
Lectura de Yucatán.

Su originalidad siempre ha sido
notable, pero ha tenido que cambiar el
discurso porque ahora es un autor multi-
premiado, aunque se jacta de no ver cine
y no tener redes sociales.

Toscana es un escritor de tiempo com-
pleto, desde que dejó la ingeniería indus-
trial, se apostó a si mismo para conquis-
tar, no solo una voz y un estilo, que prác-
ticamente están desde sus primeros
libros, sino un lugar en la crítica y un
aprecio entre los lectores. Dos de sus
novelas son sobre los libros y lectura,
sobre la no frontera entre ficción y reali-
dad. El peso de vivir en la tierra es el

homenaje más directo a la huella del
Quijote en su devenir escritor: el hombre
que ve la realidad teñida por sus propias
lecturas, convence a Sancho de ese esce-
nario quijotizada del que el escudero ya
no se quiere alejar porque toca nuestros
deseos, los sueños que nos permiten
sobrevivir mientras se tiñe de dignidad y
belleza la estatura mortal y pragmática de
nuestra existencia. Los libros, parece
decirnos Toscana, ritualizan nuestro paso
por la tierra y le dan sentido.

(En la Fiesta del Libro y la Rosa en la
UNAM, la obra de David Toscana fue
visitada por Raúl Carrillo, Eloy Urroz -
quien dirige la Cátedra Carlos Fuentes- y
yo.)

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Jean Racine

(La Ferté-Milon, Francia,
1639 - París, 1699) Dramaturgo
francés. Huérfano desde muy
joven, fue educado por sus
abuelos en la tradición
jansenista. Estudió en las escue-
las de Port-Royal de 1655 a
1658, año en que inició sus estu-
dios de filosofía en el colegio
D'Harcourt de París. A medida
que se alejó de la influencia de
sus antiguos maestros se intro-
dujo en círculos de literatos y
vividores y compuso, entre 1659
y 1660, una oda y dos tragedias
que se han perdido. Permaneció
hasta 1663 en Uzès, donde ini-
ció la carrera eclesiástica, tal
como deseaba su familia, pero
acabó por abandonar los estu-
dios y marchó a París con la
intención de dedicarse a la liter-
atura.

Sus primeras obras, La
Tebaida y Alejandro, fueron rep-
resentadas por la compañía de
Molière, y, aunque no
cosecharon un éxito espectacu-
lar, sí le valieron cierto renom-
bre. Descontento con el montaje
de la segunda, Racine la encar-
gó luego a la compañía del Hôtel
de Borgoña, rivales de Molière,
lo cual fue el origen del conflicto
entre ambos. El año 1666 marcó
el principio de otra larga polémi-
ca, esta vez entre el dramaturgo
y Port-Royal.

En 1667, el Hôtel de Borgoña,
que sería desde entonces la
compañía habitual de Racine,
presentó Andrómaca, la primera
de sus grandes obras, con la que
se convirtió en un serio rival para
el famoso y consagrado Pierre
Corneille. Desde este momento
surgió en torno a ambos una
controversia sobre sus talentos y
méritos respectivos que dividió
profundamente a la opinión
pública. Partidarios de uno y de
otro intercambiaron numerosos
epigramas que movieron a
Racine a contestar a sus detrac-
tores con Los litigantes, su única
comedia. Británico, en 1669, fue
considerado como un ataque
directo a Corneille, pues trataba
un tema familiar en la obra de
éste; a pesar de su escaso éxito
inicial, el apoyo del rey y de la
corte suavizó las críticas y la
obra acabó por triunfar.

En 1670, tras el fracaso del
Tito y Berenice de Corneille,
Racine impuso su Berenice,
sobre el mismo tema, cuyo éxito
lo consagró como trágico real.
Siempre respaldado por la aris-
tocracia, alcanzó la cumbre de
su gloria literaria entre 1672 y
1675 (Bayaceto, Mitrídates,
Ifigenia). Su carrera culminó con
su admisión, en 1672, en la
Academia Francesa. En 1676
publicó una recopilación de sus
obras completas que incluía cier-
tas modificaciones de los textos.

Se casó en 1677 y, nombrado
historiógrafo de Luis XIV, aban-
donó el teatro por doce años
para dedicarse a su familia y a la
educación de sus hijos. Durante
este período se dedicó a escribir
poesía religiosa y una Historia
de Port-Royal (que no se publicó
hasta 1767); su labor como his-
toriógrafo ha desaparecido por
completo. Sólo escribió para el
teatro dos piezas más: Ester y
Atalía, ambas sobre temas bíbli-
cos y por encargo de Madame
de Maintenon, en beneficio de
las alumnas del internado de
Saint-Cyr.

Ya cerca del final de su vida,
Jean Racine perdió el favor del
rey, que le reprochaba sus amis-
tades jansenistas. Murió a causa
de un absceso en el hígado y fue
inhumado, conforme a su volun-
tad, en el cementerio de Port-
Royal. En 1711, sus restos mor-
tales fueron trasladados junto
con los de Blaise Pascal a Saint-
Étienne-du-Mont.

Los monos son demasiado
buenos para que el hombre
pueda descender de ellos

Friedrich Nietzsche

El único medio de conservar
el hombre su libertad es estar
siempre dispuesto a morir por
ella

Diógenes de Sínope

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

ENVÍA A ALGUIEN

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Chuycito se acercó al mostrador y
sobre él encontró el tesoro que andaba
buscando: una partitura de Beethoven
que llevaba meses queriendo tocar.
“¿Cuánto cuesta?” “Cuatrocientos
pesos”. Eran tres hojas y el equivalente a
cuarenta pasajes de bus. 

El mostrador consistía en un mueble
de vidrio con orillas de metal, lleno de
métodos musicales, cañas para saxofones
y clarinetes, panderos, metrónomos
mecánicos, boquillas para metales:
trompetas, trombones y tubas. Tras el
mostrador atendían dos mujeres en uni-
forme.

Detrás se extendían los archiveros con
partituras, ordenadas alfabéticamente por
el apellido del compositor: de Arban a
Zimmermann. Chuycito nunca traía
dinero, excepto lo que le daba su madre
para ir y venir en camión de su clase de
guitarra en una escuela ubicada: dentro
de esa misma tienda musical. A sus
padres les había alcanzado para comprar-
le la guitarra. La maestra de secundaria
les había dicho que su hijo tenía un tal-
ento musical extraordinario. Pero a
Chuycito, en realidad, le llamaba la aten-
ción el piano: con el que jamás podría
contar en casa, siendo hijo de maestros
de primaria pública. En la biblioteca de
la secundaria, sí había un piano vertical
pequeño, de color café claro, al cual
acudía para tocar durante el recreo. Y era
lo que estudiaba en su clase de educación
artística: el piano.

Aprendió el primer movimiento de
“Claro de Luna” de Beethoven. En la
parte posterior de la partitura descubrió
otras piezas del compositor, publicadas
por la misma casa editorial: Le llamó la
atención una bagatela en Fa mayor. Tocó
los dos primeros compases que aparecían
impresos y le encantó lo que escuchó.
Tendría que fingir que asistiría a clases
de guitara durante veinte días para ahor-
rar lo suficiente y comprar la partitura. 

“¿Se la puede prestar para que la
toque en uno de los pianos de la tienda?”,
se escuchó decir a un hombre detrás de
Chuycito. “Claro, maestro”, dijo la
encargada. El adolescente giró hasta
encontrar al maestro de piano de la acad-
emia. Se dirigió a un piano de cola y
tocó. Luego se acercó el maestro: “lees
muy bien a primera vista”. “Me gusta”.
“Yo te puedo enseñar a tocarla si vienes
el sábado a las diez de la mañana a mi
salón. Ya te he visto; tomas clase con el
maestro Diego”. “Sí, pero me gusta más
el piano”. “Tengo uno en mi salón”.
Chuycito se levantó y regresó la partitura
sobre el mostrador.

Dos días después de aquella plática,
Chuycito llegó a la tienda. Abrió la puer-
ta de cristal y subió por las escaleras que
lo llevaron al segundo piso, donde se
encontraban muchos de los instrumentos
en exhibición. Continuó por los
escalones hasta el tercer piso, donde se
encontraban los salones de clase. Y por
primera vez en su vida, tocó a la puerta
del salón de clases de piano. El maestro
abrió. Al verlo, se alegró. “Te estaba
esperando”. Lo invitó a pasar y cerró con
botón la manija de la puerta. “Tengo la
partitura de la bagatela; siéntate”, dijo el
maestro mientras abría la tapa del piano.

Chuycito tomó su lugar. El maestro se

sentó a su lado. El adolescente colocó su
dedo meñique de la mano derecha en una
tecla y el dedo meñique de su mano
izquierda sobre el fa, octava y media
debajo del do central. Comenzó a leer
lentamente y desplazó sus manos sobre el
teclado como si se tratara del cielo, man-
teniendo la mirada fija sobre la partitura.
Compases después sintió que le acaricia-
ban la entrepierna. “Sigue tocando”,
escuchó susurrar al maestro. Intentó
volver a concentrarse en las notas musi-
cales, pero solo sentía el volcán de su
entrepierna rompiendo en su interior.
(“Nada te turbe”, de Fray Nacho).

El maestro tomó del brazo a Chuycito,
lo hizo levantarse del asiento y lo llevó al
centro del salón. Lo alisó quieto y
desabrochando su cinturón y pantalón,
acarició el tronco de su ternura y lo
colocó en su boca. Limpió amorosa-
mente. (“Signos de amor”, de Coro San
José).

Para Chuycito había preguntas, pero
no podía formularlas. No entendía: la
aberrante naturaleza aquella: era solo un
huracán que estaba a punto de romper el
cielo para dejar caer agua bendita. Para
su maestro, absorto escuchando el silen-
cio, listo para recibir y romper su gargan-
ta, era la oportunidad para volver a la
leche materna y no al alimento sólido.
(“Huracán”, de Hakuna).

Esa tarde, pero cuarenta y seis años
después, Dios habría de decir: “Charlie:
esa es la historia que debes contar…
Porque fui abusado psicológica, sexual y
físicamente siendo un adolescente… El
mundo de las divinidades no tiene reglas,
ni leyes. Yo les di a ustedes el Código de
Hammurabi, el Derecho Romano y los
Mandamientos. Ahora: la vida eterna del
Consolador”.

UNA HISTORIA COMO MUCHAS OTRAS

OLGA DE LEÓN G.
La mujer tenía sus ideas propias sobre

las cosas de la vida, sobre su propia vida.

No le agradaba que alguien más le dijera
lo que debía o no debía hacer, y eso
sucedía con cierta frecuencia porque la
imagen que proyectaba hacia afuera, para
los demás, parecía invitar a hacerlo: sus
modales finos, su educación, su leve son-
risa, su melancólica mirada, su plática e
interés en los otros… En fin, podía pen-
sarse de ella cualquier cosa, menos que
fuese fuerte e impenetrable.

Acababa de divorciarse. “¡Por fin!”,
se decía para sí misma. Y, quienes habían
conocido bien a la pareja, pensaban lo
mismo: “hasta que se ¡decidió!”. “Y
ahora, ¿qué sigue?”, caviló por un
momento. Casi de inmediato, se levantó
del sillón, tomó su tasa de café y la llevó
consigo al escritorio. Se sentó, abrió el
cajón de los bolígrafos, escogió uno de
punto fino y tinta negra, eran sus
favoritos. Abrió un nuevo diario, de color
guindo y dejó correr la mancha negra
sobre la página, a la que ya le había
puesto, arriba a la derecha, la fecha y la
ciudad desde donde escribiría (estaba en
el norte de Italia e iría a Florencia, en la
Toscana).

Por qué escogió ese país y esa ciudad,
le preguntaron las amigas, si tú no hablas
italiano. Pero lo aprenderé. Además,
busco silencio, un lugar tranquilo para
escribir, no para hablar, les contestaba y
sonreía complacida de su decisión.

Había viajado antes del inicio del ver-
ano, cuando aún no terminaba la primav-
era; estaría por lo menos cuatro o cinco
meses. “Tiempo suficiente para acabar de
escribir esta novela: cuya trama quiere
enterrarme viva… Me defenderé sin más
armas que mis palabras corriendo sobre
las líneas de las páginas en blanco. No
moriré ni me suicidaré, quiero vivir,
quiero resucitar de entre la melancolía, el
engaño, la traición y el dolor de saberme
ingenua…”.

“Con qué empiezo, por dónde, cómo,
prosa, poesía, metáforas, prosa poética,
drama, es decir diálogo tipo teatro… No

sé, haré como siempre: solo dejaré que
salgan las ideas vueltas palabras y que
vayan manchando la página. ¿Habrá otra
forma de escribir, para mí?”.

El cansancio del viaje, los pensamien-
tos encontrados sobre si habría hecho
bien en viajar, y al mismo tiempo sus
inyecciones de vitalidad y decisión la lle-
varon a la cama, no sostenía su cabeza
erguida ni sus ideas fluían a la velocidad
que corrían frente a sus ojos: ilusión o
alucinación de mujer que se niega a
dormir, cuando ya está soñando y se
imagina en su cama pero, ¡está teclean-
do!

Se oscureció el cielo y la habitación.
Había dejado el diario, tal como lo tomó.
No recordaba cuándo, pero sacó su lap-
top y comenzó a escribir, salió un poema
y quiso dejarlo como Proemio de su nov-
ela. Luego escribió y escribió, sobre el
pasado reciente y el no tanto. Hasta que
se fue olvidando de su leitmotiv y dibujó
en un poema una muy breve síntesis de lo
que para ella era el amor, la vida y el
dolor de ya no sentir nada por quien la
amó sin medida y la traicionó sin saber lo
que hacía…

En ese instante supo quién era ella.
Una mujer libre, pensante y llena de
nuevas ilusiones. Se cambió la ropa y
bajó al lobby, por una guía de la ciudad:
La Toscana estaba a su espera y ella ilu-
sionada por verlo todo. Sobre el escrito-
rio improvisado, dejó el Proemio a su
novela eternamente iniciada y borronea-
da. Pero, jamás concluida. A un lado, en
hojas borradores… 

Se leía:

Episodios de una vida idealizada
No quiero morir llorando.
No quiero morir gritando.
No quiero partir en vano.
No quiero partir temprano.

No quiero dejarte solo.
No quiero dejar de amarte.

Quiero vivir siempre soñando.
Quiero que te quedes conmigo.
Quiero tenerte aquí por siempre,
a mi lado y abrazándonos.

Déjame amarte hoy, vida mía,
porque mañana… ¿quién podría
decir, si estaré contigo o sola?
Déjame llorar en silencio
porque mis lágrimas me ahogan.

Y, déjame morir sin miedos,
que tanta libertad me asfixia
Y tanto yugo me aniquila.
…..
Hoy, quiero contarte una historia
Que en nada se asemeja a la mía; 
Y es tan antigua… como el mundo, 
el amor de una mujer 
escritora, maestra con suerte y sin

gloria. 
Esposa fiel hasta la muerte 
y madre sin diploma
ni reconocimiento
por vivir sirviendo, 
sin pena ni gloria, 
ya chicos, crecidos o grandes
a los hijos maravillosos
nobles, buenos o rebeldes
que la vida le dio y Dios le prestó
para probar su carácter:
encendiendo su amor de madre.

Mónica Lavín

David Toscana el ingrávido

El amargo descanso



El día de hoy estamos celebrando los 40
años del primer gran encuentro con los
jóvenes que tuviera san Juan Pablo II, éste se
dio en el contexto del Año Santo de la
Redención, de aquí surgirían las futuras
Jornadas mundiales de la Juventud. Al final
de aquel año jubilar, en 1984, el Papa entregó
la cruz a los jóvenes con la misión de llevar-
la a todo el mundo, como signo y recuerdo de
que sólo en Jesús muerto y resucitado hay
salvación y redención.

También el pasado 25 de marzo, a 5 años
de la entrega de la Exhortación Apostólica
Postsinodal “Christus vivit”, el Papa
Francisco ha escrito una carta a los jóvenes
para celebrar este aniversario, a ella me
quisiera referir, pues ambos acontecimientos
tienen una gran resonancia en nuestra
Arquidiócesis de México ahora que estamos
teniendo nuestras Jornadas Juveniles
Vocacionales en cada uno de nuestros
Decanatos.

Comienza el Papa Francisco su carta a los
jóvenes, recordando que el 25 de marzo de
2019 se publicó la Exhortación “Christus
vivit” que fue fruto de la Asamblea del
Sínodo de los Obispos que tuvo como tema
“Los jóvenes, la fe y el discernimiento voca-
cional”, y el inicio de la carta lo da el Papa
con una expresión: ¡Cristo vive y quiere que
ustedes vivan!, y les manifiesta a los jóvenes
que esa certeza colma su corazón de alegría
además de moverle ahora a escribirles.

Y es que el Santo Padre no esta pensando
sólo en celebrar acontecimientos pasados o
textos publicados, sino que principalmente
quiere llegar a los jóvenes para reavivar la
esperanza. Con una actitud de un padre com-
prensivo, el Papa Francisco habla del contex-
to internacional, en el que vemos conflictos
bélicos y sufrimiento, que a las jóvenes gen-
eraciones pueden desanimar. La propuesta es

partir desde el anuncio que está en el funda-
mento de la esperanza: “¡Cristo vive!”.

Con algunas citas del documento, el Papa
Francisco vuelve a especificar la belleza de
ese anuncio:  “Lo digo a cada uno de ustedes
en particular: Cristo vive y te ama infinita-
mente. Y su amor por ti no está condicionado
por tus caídas o tus errores. Él, que dio su
vida por ti, no aguarda a que llegues a la per-
fección para amarte.

Mira sus brazos abiertos en la cruz y
“déjate salvar una y otra vez”, camina con Él
como con un amigo, acógelo en tu vida y
hazle partícipe de las alegrías y las esperan-
zas, los sufrimientos y las angustias de tu
juventud.

Verás que tu camino se iluminará y que
también las cargas más grandes se volverán
menos pesadas, porque será Él quien las lleve
contigo. Por eso, invoca cada día al Espíritu
Santo, que “te hace entrar cada vez más en el
corazón de Cristo para que te llenes siempre
más de su amor, de su luz y de su fuerza””.

El Papa Francisco pide a los jóvenes que
se hagan oír, que griten esa verdad por medio
de sus vidas y con el corazón: ¡Cristo vive!

Para que toda la Iglesia se sienta impulsada a
levantarse, a ponerse una y otra vez en
camino y a llevar su anuncio al mundo
entero.

Finalmente, el Santo Padre recuerda a los
jóvenes que la Exhortación de la cual se esta
haciendo memoria, ha sido fruto de una
Iglesia que quiere caminar unida y que por
eso se pone a la escucha, en diálogo y en con-
stante discernimiento de la voluntad del
Señor.

Incluso les dice que su participación en
aquel sínodo ha contribuido a “despertar” la
sinodalidad, que es una dimensión constituti-
va de la Iglesia. Y les dice a los jóvenes, que
en esta etapa del itinerario eclesial, se necesi-
ta más que nunca de su creatividad para
explorar nuevos caminos, siempre en fideli-
dad a nuestras raíces.

A los jóvenes en especial, pero a todos en
general, esperemos que nos sirvan estas pal-
abras del Papa Francisco para seguir mirando
en las jóvenes generaciones la esperanza viva
de la Iglesia en camino, y así juntos seguir
anunciando la alegría de Jesús Resucitado.
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Mons. José H. Gómez

Un día, la Santa Madre Teresa
encontró en las calles de Calcuta
a una anciana que yacía en el
piso, que carecía de hogar y tenía
una enfermedad mental, y con
muchos dolores.

La Madre Teresa la acogió,
pero la mujer gritaba y maldecía
constantemente. Y en un momen-
to dado, preguntó: “¿Por qué
haces esto? ¿Quién te enseñó a
hacerlo?”

La Madre Teresa respondió:
“Mi Dios me enseñó a hacerlo”.

Esto calmó un poco a la mujer,
que preguntó: “¿Y quién es este
Dios?”

La Madre Teresa le respondió:
“Tú conoces a mi Dios. Mi Dios
se llama Amor”.

Esta historia nos enseña una
hermosa lección acerca de la
compasión hacia los pobres.

Y nos habla también del
corazón de Dios, de la Eucaristía
y de los compromisos que ten-
emos como creyentes.

Nuestro Dios se llama amor.
Y nuestro Dios tanto amó al

mundo que le envió a su Hijo
único para que compartiera nues-
tra humanidad y la realidad de
nuestra vida cotidiana.

Y por amor, Jesús entregó su
vida en la cruz por ustedes, por
mí, y por cada una de las per-
sonas que ha nacido o nacerá.

La Eucaristía es el sacramento
de su inmenso amor.

Jesús nos dejó la Eucaristía
para que nunca olvidemos lo que
Él ha hecho por nosotros y cuán-
to nos ama. Nos dejó la
Eucaristía para que nunca
olvidemos su mandamiento
nuevo: que nos amemos los unos
a los otros, como Él nos ha
amado.

Y desde el tiempo de los após-
toles, siempre ha existido una
estrecha conexión entre la
Eucaristía y el mandato de Jesús
de amar al prójimo, especial-
mente a los pobres.

Además del Nuevo
Testamento, uno de los docu-
mentos más antiguos de la Iglesia
es “La Enseñanza de los
Apóstoles”. Éste se remonta a
principios del siglo III, y con-
tiene esta oración: “Las viudas y
los huérfanos deben ser reveren-
ciados como el altar”.

Nuestra fe eucarística se
encuentra resumida en esta her-
mosa línea.

Jesús nos enseñó que Él
estaría presente en el pan y el
vino del altar, pero también en la
carne y en la sangre de nuestro
prójimo, especialmente de los
pobres y de los que sufren.
“Cuando lo hicieron con el más
insignificante de mis hermanos,
conmigo lo hicieron”, nos dijo
Él.

Así es como estamos llamados
a vivir: amando y reverenciando
a Jesús en la Eucaristía, y practi-
cando nuestro amor de manera
viva en un servicio reverente a
los pobres.

La Sierva de Dios, Dorothy
Day, vivió casi 50 años sirviendo
a los más pobres entre los pobres
de la ciudad de Nueva York.

En sus escritos, ella describe
cómo servía a las personas sin
hogar con comportamientos difí-
ciles, a hombres y mujeres
destrozados en cuerpo y en
espíritu: a los enfermos mentales,
a los adictos a las drogas y al
alcohol.

Dorothy Day compartió la
pobreza de ellos y vivió compar-
tiendo las condiciones más cru-
eles en las que ellos vivían.

Ella escribió en una ocasión:
“Si las propias palabras de Cristo
no lo hubieran expresado, pare-
cería una locura creer que si yo le
ofrezco una cama, comida y hos-
pitalidad a algún hombre, mujer
o niño… mi huésped es Cristo.
… No pueden percibirse unos
halos que resplandezcan ya desde
ahora en torno a sus cabezas, o
por lo menos, ninguno que sea
perceptible a la mirada humana”.

Y Dorothy Day vivía de la
Eucaristía, que recibía todos los
días.

Y la Eucaristía le dio una
nueva perspectiva. No los ojos
humanos, sino con los de Cristo.
Cuando se encontró con
Jesucristo en el pan y el vino en
el altar, pudo verlo en todos
aquellos a quienes servía.

El Catecismo dice: “La
Eucaristía nos compromete con
los pobres”.

Jesús nos llama a seguirlo
cada vez más profundamente en
el misterio del sufrimiento y del
dolor humanos, en el misterio de
la pobreza y de la injusticia.

Él nos llama a alimentarlo y
vestirlo en los que tienen hambre
y sed, en los que no tienen con
qué vestirse. Nos llama a visitar-
lo en los enfermos y en los encar-
celados, y a acogerlo en los
migrantes y refugiados.

Nos llama a esmerarnos por
lograr un mundo más misericor-
dioso, en el que todos puedan lle-
var una vida merecedora de la
dignidad humana.

La Madre Teresa tenía razón:
Nuestro Dios se llama amor; y Él
nos llama a ser servidores de su
amor en el mundo.

Ella solía decir: “Nuestras
vidas están entretejidas con Jesús
en la Eucaristía. En la sagrada
Comunión, nosotros tenemos a
Cristo bajo la apariencia de pan;
en nuestro trabajo lo encon-
tramos bajo la apariencia de
carne y de sangre. Se trata del
mismo Cristo. “Tuve hambre,
estuve desnudo, enfermo, y sin
un hogar”.

En este tiempo de
Avivamiento Eucarístico
nacional, entretejamos nuestras
vidas con la de Jesús en la
Eucaristía.

Y venerémoslo en el altar, en
los pobres y huérfanos, y en cada
uno de nuestros prójimos, espe-
cialmente en los más necesita-
dos.

La Eucaristía nos 

compromete 

con los pobres

O. Felipe Bacarreza

A 40 años del primer gran encuentro
Mons. Salvador González

Yo doy mi vida por las
ovejas voluntariamente

El Domingo IV de Pascua recibe el nom-
bre de «Domingo del Buen Pastor», porque
en los tres ciclos de lecturas se lee respecti-
vamente una parte del Capítulo X del
Evangelio de Juan en el cual Jesús, recur-
riendo a la conocida analogía del Antiguo
Testamento, declara: «Yo soy el buen pas-
tor».

Decimos que Jesús recurre a una analogía
del Antiguo Testamento, porque es imposible
no pensar en el conocido Salmo 23, en el cual
el fiel judío aplica la analogía del pastor a
Dios mismo: «El Señor (Yahweh) es mi pas-
tor». Es conmovedora la solicitud amorosa
de ese Pastor que atestigua el salmista:
«Nada me falta; por prados de fresca hierba
me apacienta; hacia las aguas de descanso
me conduce; conforta mi alma… ningún mal
temeré, porque Tú vas conmigo… rebosante
está mi copa; sí, dicha y gracia me acom-
pañarán todos los días de mi vida…» (cf.
Salmo 23). Todo eso quiere Jesús atribuir a sí
mismo, cuando, asumiendo el lugar de Dios,
declara dos veces: «Yo soy el buen pastor».
Es como si dijera: «Yo soy quien da
cumplimiento a todo lo que dice el Salmo
23». Es una declaración de su condición div-
ina. Pero, dado que todo lo que está en el
Evangelio tiene en cuenta la Encarnación del
Hijo de Dios, con su declaración: «Yo soy el
Buen Pastor», Jesús quiere expresar que este
título le corresponde también como hombre
verdadero, que comparte con nosotros la nat-
uraleza humana. Al menos tres cosas dice
Jesús con su declaración: «Yo soy el buen
pastor», dos de ellas afirmadas explícita-
mente.

«Yo soy el buen pastor. El buen pastor da
su vida por las ovejas». En la sentencia
inmediatamente anterior Jesús había dicho,
haciendo referencia a su Encarnación: «Yo
he venido para que tengan vida y la tengan en
abundancia». ¿Cómo es posible que Aquel
que vino para que nosotros tengamos vida en
abundancia −se entiende comunicando a
nosotros la vida divina que Él tiene−, Él
mismo, en cuanto Buen Pastor, entregue su
vida, es decir, muera? Es la traducción al
español la que conduce a esa paradoja,
porque, en realidad, Jesús ha usado dos tér-
minos distintos, que nuestro leccionario y, en
general, las otras traducciones al español tra-
ducen con el mismo término «vida». Cuando
Jesús dice: «He venido para que tengan vida»
usa el término griego «zoé», el mismo que
usa cada vez que repite la expresión «vida
eterna» (zoé aiónios). Esta vida, que Él nos
comunica en abundancia, Él no puede
perderla, así como nosotros, una vez que la
hemos recibido como puro don, nunca debe-
mos perderla por nada de este mundo. Esta es
la gracia santificante que el Catecismo define
así: «La gracia de Cristo es el don gratuito
que Dios nos hace de su vida» (N.1999;
2023). Esta vida se pierde solamente con el
pecado, que en Cristo no tiene cabida alguna.
Pero tampoco debe tener cabida en los cris-
tianos, según el sabio consejo que daba San
Luis a su hijo, que debía reinar después de él:
«Hijo, debes guardarte de todo… pecado
mortal, de tal manera que has de estar dis-
puesto a sufrir toda clase de martirios antes
que cometer un pecado mortal».

En cambio, cuando Jesús dice: «El buen

pastor entrega su vida por las ovejas», usa el
término griego «psyché», que es esta vida
nuestra humana. Muriendo en la cruz Jesús
entregó esta vida. Nos amó hasta el extremo,
cumpliendo así lo que había declarado:
«Nadie tiene un amor más grande que este:
que alguien entregue su vida (psyché) por sus
amigos» (Jn 15,13). El Buen Pastor entonces
es el que entrega esta vida por sus ovejas.
Ama el bien de sus ovejas más que su propia
vida. Es lo que vemos en santos como San
Alberto Hurtado, el santo Cura de Ars y tan-
tos mártires, como San Maximiliano María
Kolbe, que entregó su vida para que otro de
los prisioneros en ese campo de concen-
tración de Auschwitz conservara la suya.

En la segunda de sus declaraciones Jesús
agrega esta característica suya: «Conozco
mis ovejas y las mías me conocen a mí». El
conocimiento de Jesús por sus ovejas es un
conocimiento lleno de interés, de afecto, de
cuidado, en una palabra, lleno de amor. Ya
sabemos que en la lengua que Jesús hablaba,
el verbo «conocer» es casi sinónimo de
«amar». 

La sede del conocimiento para un judío no
es la cabeza, es el corazón. En cambio, cuan-
do agrega: «Las mías (mis ovejas) me cono-
cen a mí», se refiere a un don de su Padre
porque, como asegura en otro lugar, «nadie
conoce el Hijo, sino el Padre» (Mt 11,27).
Por eso explica de qué conocimiento se trata
con una comparación asombrosa: «Mis ove-
jas me conocen a mí, como me conoce el
Padre». El conocimiento de Jesús es, por
tanto, un don de Dios estrechamente rela-
cionado con la vida divina que Dios infunde
en nuestros corazones. Así los vincula Jesús
en su oración sacerdotal en favor de sus dis-
cípulos: «Esta es la vida eterna (zoé aiónios),
que te conozcan a ti, el único Dios verdadero,
y a quien has enviado, Jesús Cristo» (Jn
17.3). 

Bien distingue San Pablo el conocimiento
humano sobre Jesús, adquirido por medio del

estudio, del conocimiento divino que nos
concede Dios en la oración: «Si hemos cono-
cido a Cristo según la carne, ya no lo cono-
cemos así» (2Cor 5,16).

Decíamos que eran, al menos, tres las
cosas que nos enseña Jesús con la alegoría
del Buen Pastor −el evangelista la llama
«parábola» (Jn 10,6). La tercera es la total y
perfecta alineación de su voluntad con la de
su Padre. En efecto, refiriendose el don de su
vida (psyché), Jesús declara: «Nadie me la
quita; Yo la doy voluntariamente». Él se pre-
cipita a entregar su vida por amor a nosotros,
−¡nadie tiene amor más grande!− y lo hace
por su propia voluntad. Pero, al mismo tiem-
po, esa voluntad suya humana está perfecta-
mente alineada con la voluntad divina: «Este
mandato he recibido de mi Padre»,

La Iglesia ha dado a los hombres que
reciben el Sacramento del Orden en el grado
de presbíteros y Obispos el título de pastores,
porque anhela ver en ellos cumplidas las
condiciones del Buen Pastor que Jesús indica
cumplidas en su propia Persona. 

Por eso, dada la escasez de quienes
reciben ese Sacramento y están dispuestos a
imitar a Jesús es su condición de Buen
Pastor, desde hace 61 años, la Iglesia ha cel-
ebrado este Domingo del Buen Pastor como
«Jornada de Oración por las vocaciones». En
realidad, el llamado de Dios al sacerdocio no
falta; lo que falta es la generosidad de aquel-
los a quienes Él llama para responder a ese
llamado a entregar la vida por la salvación de
los hermanos. 

Debemos seguir repitiendo cada vez con
más fuerza la invitación formulada por Papa
San Juan Pablo II en la Exhortación
Apostólica «Les daré pastores»: «Ha llegado
el tiempo de hablar valientemente de la vida
sacerdotal como de un valor inestimable y
una forma espléndida y privilegiada de vida
cristiana». (Pastores dabo vobis, N. 39,2). La
Iglesia ora para que sean muchos los que
abracen esa vida.


